
ПРО^^ЕТАРИИ ВСЕХ СТРАН, СОЕДИНЯИТЕСЫ

К Р А С Н О Е
ЗНАМ Я

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА
ДЕПУТАТОВ ТРУДЯЩИХСЯ

№ 296 (12186) Четверг, 19 декабря 1963 г. Цена 2 коп.

Информационное сообщение 
о заседаниях Верховного Совета СССР

17 декабря в Кремле продолжала работу третья сес
сия Верховного Совета СССР шестого созыва.

В Большом Кремлевском дворце в 10 часов утра 
открылось третье заседание Совета Союза. Председатель
ствует заместитель Председателя Совета Союза деп>тат 
Абдуразаков М. А.

В прениях по докладам о Государственном плане 
развития народного хозяйства СССР на 1964— 1965 
годы, о Государственном бюджете СССР на 1964 — 
1965 годы и об исполнении Государственного бюджета 
СССР за 1962 год выступили депутаты: Антонов А. К. 
(Волховский избирательный округ, Ленинградсжая 
область), Кабин И. Г. (Таллинский городской избира
тельный округ, Эстонская ССР), Качалов Н. Н. (Ан
гарский избирательный округ, Иркутская область), 
Курбанов Р. (Наманганский сельский избирательный 
округ, Узбекская ССР), Халилов 3. И. (Евлахский из
бирательный округ, Азербайджанская ССР), Чоговад- 
30 Г. И. (Потийский избирательный округ, Грузинская 
ССР), Кочинян А. Е. (Севанский избирательный округ, 
Армянская ССР), Пошкайтите А. А. (Паневежский из
бирательный округ, Литовская ССР), Каракеев К. Г. 
(Кара-Балтинский избирательный округ, Киргизская 
ССР), Бабин С. И. (Тираспольский избирательный ок
руг, Молдавская ССР), Кахаров А. (Гармский избира
тельный округ, Таджикская ССР).

В помещении Кремлевского театра под председатель
ством заместителя Председателя Совета Национально
стей деп>тата Корнейчука А. Е. состоялось третье за
седание Совета Национальностей. В прениях по до>кла- 
дам о Государственном плане развития народного хо
зяйства СССР на 1964— 1965 годы, о Государственном 
бюджете СССР на 1964— 1965 годы и об исполнении 
Государственного бюджета СССР за 1962 год выступи
ли депутаты: Мартынов Н. В. (Термезский избиратель
ный округ, Узбекская ССР), Бегматова С. (Московский 
избирательный округ, Киргизская ССР), Ватченко А. Ф. 
(Хмельницкий избирательный округ. Украинская 
ССР), Шарипов И. (Джамбулский избирательный ок
руг, Казахская ССР), Лобанои В. Е. (Глубокский из
бирательный округ, Белорусская ССР), Рубен В. П. 
(Цесисскнй избирательный округ. Латвийская ССР), 
Ясна 3. А. (Бохтла-Ярвеский сельский избирательный

округ, Эстонская ССР), Ониашвили 0. Д> (Цхинваль
ский сельский избирательный округ, Юго-Осетинок^ 
аштономная область), Найрис К. Н. (Каакукский 
рательный oKpiyr, Литовская (Х)Р), Щелоиов Н. А. (Ре- 
зинсклй избирательный округ, Молда!Вская ССР), Гу
сейнов Б. Г. (Вакинский-Шаумяновский иэоиратель- 
ный округ, Азербайджанская ССР).

В 4 часа дня в Большом Кремлевском дворце под 
председательством заместителя Председателя Совета На
циональностей депутата Наирова И. А. cj)cтoялocь чет
вертое заседание Совета Национальностей.

В прениях по докладам о Государственном плане 
развития народного хозяйства СССР на 
ды, о Государственном бюджете СССР на 1964— 1965 
годы и об исполнении Государственного бюджета 
за 1962 год выступили депутаты: Мовсесян С. А. 
(Разданский избирательный округ, Армянская ССР), 
Бещев Б. П. (Ухтинский избирательный округ. Коми 
АССР), Гапуров М. (Каахкинский избирательный округ, 
Туркмеиская ССР), Нириллин В. А. (Намаигаи(жий из
бирательный округ. Узбекская ССР), Пулатов С. Д у 
шанбинский избирательный округ. Таджикская ССР), 
председатель Государственного призводственного коми
тета по энергетике и электрификации СССР|ТОв. Не
порожний П. С.

В помещении Кремлевского театра в 4 часа дня под 
председательством заместителя Председателя Совета 
Союза депутата Абдуразакова М. А. состоялось чет
вертое заседание Совета Союза.

В прениях по докладам о Государственном плане 
развития народного хозяйства СССР на 1964— 1965 го
ды, о Государственном бюджете СССР на 1964— 1965 
годы и об исполнении Государственного бюджета СССР 
за 1962 год выступили: секретарь ВЦСПС тов. Романов 
Н. Н., депутаты Акназаров 3. Ш. (Уфимский сельский 
избирательный округ. Башкирская АССР), Ворожеин 
Л. Н. (Дзержинский избирательный округ, Горьковская 
область), Терехин В. Г. (Первоуральский избирательный 
округ, Свердловская область), Куланов Ф. Д. (Йзобиль- 
ненский избирательный округ, Ставропольский край), 
Воронецкий А. М. (Гродненский избирательный округ, 
Гродненская область).

Сессия Верховного Совета СССР продолжает свою 
работу.

в
Б е с е д а  Н. С. Х р у щ е в а  
и с п о л к о м е  М о с с о в е т

Первый секретарь ЦК КП(Х), 
Председатель Совета Министров 
СССР Н. С. Хрущев 17 декабря по
сетил Московский городской Совет 
депутатов трудящихся.

Председатель исполкома Моссове
та В. Ф. Промыслов, первый секре
тарь Московского городского КО.МИ- 
тета КПСС Н. Г. Егорычев, предсе
датель Гооударственного комитета 
по гражданскому строительству и 
архитектуре при Госстрое СССР, 
министр С-ССР М. В. Посохин до
ложили Н. С. Хрущеву некоторые 
проекты дальнейшей реконструкции 
столицы. В частности. Н. С. Хру
щев ознакомился с проектами строи
тельства новых подзе.чных перехо
дов на улицах Москвы, 
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Н. С. Хрущев осмотрел органи
зованную во дворе Моссовета вы
ставку летних домиков, изготовлен
ных Мытищинским комбинатом 
строительных материалов. Для их 
сооружения используются синтети
ческие материалы —  стеклопластик, 
стиропор, древесностружечные пли
ты. Эти домики буд)т сооружаться 
в пригородных районах для отдыха 
трудящихся. Они рассчитаны на 
семью от 2 и до 5 человек Разви
тие химической промышленности 
позволит производить такие домики 
во ■ все больших количествах.

Н. С. Хрущев ознакомился также 
с новыми машинами для уборки 
улиц и перевозки различных строи
тельных материалов. Он посовето- 
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вал руководителям Моссовета шире 
применять технику, смелее вне
дрять машины новых совершенных 
конструкций.

В беседе с работниками исполко
ма Моссовета и горкома КПСС 
Н. С. Хрущев высказал ряд замеча
ний и пожеланий по вопросам даль
нейшей реконструкции и благоуст
ройства столицы.

В беседе приняли участие за- 
велуюы1ий Отделом строительства 
ЦК КПСС В. П. Абызов, начальник 
«Главмосавтотранса» И. М. Гобеф- 
ман, начальник управления благо
устройства Д. И. Панов и другие 
работники исполкома Моссовета и 
горкома КПСС.

(ТАСС).

Ленинским к у р с о м - к  новы м  п обед ам
Промышленности, сельского хозяйст
ва, всей нашей экономики и куль
туры.

'—  Партия ведет нас ленинским 
курсом к  новым победам, —  об этом 
с гордостью говорят депутаты.

В выступлениях депутатов ярко 
отражена всенародная поддержка 
намеченной партией программы ком
мунистического строительства, ре
шений декабрьского Пленума ЦК 
КПСС.

По-деловому, вдумчиво обсуждая 
представленные на рассмотрение сес
сии проекты Государственного плана 
и Государственного бюджета, депу
таты вносят конкретные предложе
ния, рассказывают об опыте работы 
в промышленности и сельском хозяй
стве, критикуют недостатки и наме
чают пути их устранения.

... Плюс химизация
народного

Новым важным вкладом в вели
кое дело строительства ко«М1унизма 
явится осуществление намеченного 
партией плана развития химической 
индустрии. В постановлении де
кабрьского Пленума ЦК КПСС ска
зано; «Считать осуществление этой 
программы важнейшей партийной 
и государственной задачей, на вы
полнении которой необходимо сосре
доточить в ближайший период силы 
партии и народа». И понятно, что 
в каждом выступлении на сессии 
находят отражение вопросы разви
тия химической индустрии, химиза
ции народного хозяйства.

Депутат И. П. Казанец —  пред
седатель Совета Министров Украи
ны отметил, что проект плана раз
вития народного хозяйства Украи
ны обеспечивает приоритет химиче
ской промышленности.

Объем ее производстеа за два 
года увеличивается на 36 процен
тов, в частности, выпуск пластиче
ских масс, смол и химических воло
кон возрастет почти в 1,6 раза, хи
мических средств защиты растений 
—  в 1,9 раза. Минеральных удобре
ний будет произво^диться на 31 про
цент больше. За два года предусмат
ривается рековструировать и рас
ширить 51 предприятие и будет "йа- 
чато сооружение 8 новых предприя
тий большой химии. В химическую 
промышленность республики будут 
направлены капиталовложения не
измеримо большие, чем в нынешнем 
году.

О том, что делается для обеспече
ния нужд .хлопководства Узбеки
стана в минеральных удобрениях и 
средствах защиты растений, расска
зал Н. В. Мартынов —  секретарь 
ЦК Компартии Узбекистана. К кон
цу семилетки в республике будет 
производиться около 2,5 миллиона 
тонн минеральных удобрений. Вы
пуск азотных удобрений по сравне
нию с 1958 годом увеличивается 
почти в 4 раза. Для достижения та
кого роста намечено увеличить 
мощности действующих и соору
дить новые производства. В частно
сти. реконструируются Чирчикский 
и Самаркандский химические пред
приятия, сооружается Ферганский 
завод азотных -удобрений и крупней
ший в Средней Азии химкомбинат 
в Навои.

Большое внимание уделяется в 
республике использованию природ
ного газа для получения аммиака и 
азотных удобрений. Новую страни
цу в экономической жизни Узбеки
стана открыла разработка уникаль
ного Бухарского месторождения га
за. Тов. Мартынов остановился еще 
на одном очень важном вопросе — 
разумном кооперировании металлур
гического и химического произ- 
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хозяйства
водетв, приносящем немалые выго
ды.

О пре®раще«ии химической про
мышленности в од»у из ведущих 
отраслей bkohoimhkh Эстонии гово
рил депутат И. Г. Кабин — первый 
секретарь ЦК ' КП Эстонии. Особен
но перспективным является разви
тие сланцевой химии. Из сланцев в 
республике производятся самые 
различные продукты —  бытовой 
газ, полуфенолы, бензол, сера, ядо
химикаты и многие другие. Перера
ботка сланцев позволяет также рас
ширить производство остродефицит
ных химических продуктов.

Сельское хозяйство Эстонии осо
бенно нуждается в азотных удобре
ниях. На сланцеперерабатывающем 
комбинате имени Ленина в 1965 
году намечается строительство азот
нотукового завода. Разработана тех
нология получения аммиака из ис- 

.кусственяых сланцевых газов.

Ныне Азербайджан —  это рес
публика не только нефти, но и 
большой химии. Об этом с гордостью 
сообщил 1участникам сессии Б. Г. 
Имам Гули ОГЛЫ Гусейнов —  дирек
тор Сумгаитского завода синтетиче
ского каучука имени 40-летия Азер
байджана. За минувшие пять лет в 
строй введены новые предприятия, 
значительно увеличилось производ
ство ряда важных видов продукции. 
Химическая промышленность Азер
байджана развивается высокими 
тезшамн, которые значительно опе
режают темпы развития всей про
мышленности республики. Однако 
Азербайджан еще отстает от заданий 
семилетнего плана, говорит ора
тор. Причины этого отставания в 
невыполнении плана строительства 

новых производств, опоздании с 
вводом в действие, а также крайне 
длительных сроков освоения техно- 
ло-гических процессов на новых 
объектах. Тов. Гусейнов отмечает, 
что сейчас в республике много 
делается для устранения имеющих
ся недостатков. Большое развитие 
П0Л1УЧИТ в Азербайджане химия в 
1964— 65 годах. Особое внимание 

уделяется расширению производст
ва и увеличению ассортимента ми
неральных удобрений и химических 
средств зашиты растений. Так, про
изводство минеральных удобрений 
в 1965 ГОЛУ по сравнению с 1963 
годом возрастет в 22,3 раза. Бу
дет уделето серьезное внимание 
улучшению качества ныне выпу
скаемой химической продукции. Тов. 
Бусейно'В в своем выст>1Т1Л€нии под
черкивает необходимость обеспече
ния растущих химических пред
приятий кадрами подготовленных 
специалистов.

1.300, не меньше!
Открытое письмо

доярок и скотников 7ерсалгайскоа молочнотоварной фер
мы колхоза „Сибирь" Шегарского производственного управле
ния ко всем работникам молочнотоварных ферм колхозов 
и совхозов области

Столько молока решили надоить 
за стойловый период доярки и скотники\ 

колхоза «Сибирь» Шегарского I 
производственного управления §

ДОРОГИЕ ТОВАРИЩИ!
С чувством радости мы следили за 

работой декабрьского Пленума ЦК 
КПСС, на котором рассматривались 
важнейшие вопросы развития эконо
мики нашей страны, нового подъема 
сельского хозяйства и дальнейшего 
резкого улучшения материального 
благосостояния народа.

На примере повседневной деятель
ности Центрального Комитета мы 
воочию видим, что для нашей род
ной Коммунистической партии нет 
иной заботы, кроме заботы о благе 
народа и процветания Родины, бы
стрейшего выполнения программы 
построения коммунизма в нашей 
стране. Это нас воодушевляет и на
страивает на еще более плодотвор
ную работу.

По доброму почину тружеников 
сельского хозяйства Хмельницкого 
производственного управления Вин
ницкой области в стране с каждым 
днем ширится движение за подъем 
экономики отстающих колхозов и 
совхозов.

Чтобы поднять экономику каждого 
хозяйства, чтобы за два года отста
ющих довести до уровня средних, а 
средних поставить плечом к  плечу с

передовыми, нужно каждому тру
диться на своем посту четко, с 
подъемом, с огоньком.

Богатство каждого колхоза или 
совхоза складывается из пудов хле
ба, мяса, молока и т. д. И чем боль

ше мы, работники животноводства, 
произведем продуктов, тем богаче бу
дут колхозные и совхозные кассы, 
тем больше средств пойдет на даль
нейшее развитие хозяйства. Словом, 
клич поднять отстающие хозяйства 
до уровня передовых нужно претво
рять ежедневно, ежечасно.

Посоветовавшись о том, какой 
вклад в укрепление экономики наше
го колхоза мы можем внести, доярки 
и скотники репгили взять па себя 
обязательство —  надоить от каждой 
коровы за нынешний стойловый пе
риод по 1.300 килограммов молока.

Под силу ли нам это обязатель
ство? Да, вполне. Опыт прошлого го
да показал, что, если вести раздой 
высокопродуктивных коров, хорошо 
приготавливать корм, наладить водо
пой животных, строго придерживать
ся распорядка дня, то и в зимний 
период можно получать «большое 
молоко». В прошлую зиму отдельные 
коровы, поставленные ira раздой, да

вали по 27— 30 килограммов молока 
в день.

Часто приходится слышать раз
говоры о том, что нынешняя зимовка 
очень трудная, что кормовые резер
вы не богаты, а поэтому, дескать, 
«большого молока» не получишь. Вер
но, трудности в этом году с кормами 
немалые. Но и в этих условиях мож
но не допустить сокращения пого
ловья скота, спасти его от падежа, 
можно, если постараться, обеспе
чить хорошую продуктивность живот
ных. Если по правде сказать, 
то трудности нынешней зимовки пре
увеличены бесхозяйственными людь
ми, которые, заранее подготавливают 
объективные причины для оправда
ния своей плохой работы.

В нашей бригаде значительная 
часть корнов подвезена к  ферме. 
Каждый килограмм их —  на учете. 
Сено, силос и солома отпускаются 
только по весу, согласно кормовому 
рациону. Корма даем скоту в строго 
определенное время, в хорошо под
готовленном виде, и корм весь пое
дается.

Забота о кормах, о бережном их 
расходовании должна быть на пер

вом плане у всех, кто работает в 
животноводстве.

Мы стремимся найти дополни
тельные резервы повышения удоев 
молока. .Прежде всего и в эту зиму 
продолжаем раздой новотельных вы
сокопродуктивных коров. Правда, 
нынче хозяйство не располагает до
статочным количеством концентриро
ванных кормов, но, посоветовавшись 
со специалистами, мы пришли к  вы
воду, что раздой коров можно про
изводить за счет усиления дачи им 
высококачественного сена и силоса. 
Возможности для этого у пас имеют
ся.

Каждый работник животноводства 
знает, что питательность кормов по
вышается и от того, как они приго
тавливаются. Подготовке кормов к 
скармливанию уделяем особенно 
^льшое внимание. Солому замачи
ваем 6 теплой соленой воде. В кор
мовой рацион обязательно вводим 
хвойную муку. В ближайшее время 
на ферме пустим мельницу ДКУ, на 
которой будет изготовляться мука из 
высококачественного клеверного се
на —  она пойдет на корм коровам 
и телятам.

Дорогие товарищи! Нынешняя зи
мовка —  серьезный экзамен для нас. 
работников животноводства. Не по
жалеем же сил и энергии, применим 
всю свою волю, знания и опыт, что
бы с честью выполнить намеченные 
планы, обеспечить высокую продук
тивность животных.

Доярки, дояры и скотники! Высо
кий надой молока зависит от нас, от 
нашей заботы об общественном ско
те, от нашего самоотверженного 
труда. Будем же с честью выпол
нять свои обязанности, приложим все 
свое умение, чтобы и зимой получить 
«большое молоко». Широко развернем 
социалистическое соревнование за 
увеличение производства продуктов 
животноводства.

По поручению коллектива фермы 
письмо подписали:

A. САКС— заведующий Терсал- 
гайской молочнотоварной фер
мой, М. САЛИНЬШ— зоотехник,
М. УЧАЙКИНА, Т. КОНЬШИНА,
B. КРАСОВСКАЯ —  доярки,
М. СЕРГЕЕВ, В. НЕМЦЕВ -  
скотники Терсалгайсной фермы 
колхоза «Сибирь» Шегарского 

производственного управления.

Пришла большая химия и в Таджи
кистан. Об этом заявил на заседании 
сессии председатель Совета Мини
стров Таджикской СЮР А. Кахаров. 
Трудящиеся республики, сказал он, 
с радостью встретили весть о том,

17 декабря в Кремле продолжала -п  п
свою работу третья сессия Верховно- j l a i  Т Р в Т Ь в И  С в С С И И  й в р Х О В Н О Г О  С О В в Т Я
го Совета СССР шестого созыва. На
раздельных заседаниях ^ е т а  Сою- C ''C / Ъ х  Ш Е С Т О Г О  С О З Ы В »
за и Совета Национальностей, кото
рые проходили в зале заседаний Вер
ховного ()овета СССР и в Кремлев
ском театре, посланцы народа обсуж
дали представленные на рассмотре
ние сессии Государственный план 
развития народного хозяйства и Го
сударственный бюджет страны на 
1964— 1965 годы. Выступая с вы
сокой трибуны советского парламен
та, депутаты говорили о том, как 
наш народ успешно претворяет в 
жизнь великие планы коммунистиче
ского строительства. Поистине гран
диозны свершения творческого труда 
советских людей. Много сделано с 
начала семилетки, захватывающи 
перспективы на последние два ее го
да. Все это радует тружеников горо
да и деревни, придает им новые 
силы в • борьбе за достижение еще 
более высоких рубежей в развитии

что в Таджикистане начнется строя- 
тельство первенца химической ин- 
ДУСТ1ЖИ —  Вакшскоро азотнотуко
вого завода. Затем в строй войдет 
Другое крузгное предприятие —  Тад
жикский электроиехаиичеокий ком
бинат. Мы уверены, что пройдет 
немного времени, и  потребность рес
публики в минеральных удобрениях 
не только будет полностью !удовлет- 
воряться, но и можно будет выво
зить их за пределы Таджикистана.

С т р о и т е л ь с т в о  
и технический прогресс

ленные сроки, за быстрое освоениеКоммунистическая партия, ее ле
нинский Центральный Комитет по
вседневно, настойчиво проводят орга
низаторскую работу по практическо
му осуществлению главной экономи
ческой задачи, поставленной на XXII 
съезде КПСС, —  созданию материаль
но-технической базы коммунизма. 
Огромная роль в решении этой зада
чи принадлежит капитальному строи
тельству.

Вопросам строительства посвятил 
свою речь заместитель председателя 
Совета Министров РСФСР, министр 
строительства РСФСР Н. Н. Качалов. 
В Российской Федерации, сказал он, 
создано республиканское министер
ство строительства. В укрупненных 
экономических районах республики 
действует 23 территориальных глав
ных управления, объединяющих бо
лее 470 строительных трестов. Да
же сравнительно небольшой период, 
прошедший после перестройки управ
ления строительством, показывает 
своевременность и жизненность j*e- 
роприятий, проведенных партией и 
прав^1тельством в этой области. Ми
нистерство и его территориальные 

главки все конкретнее и оператив
нее руководят стройками, в резуль
тате лучше работают строительные 
ощ'анизации.

Однако, отмечает тов. Качалов, на 
наших стройках еще много непо
рядков. Мы еще недостаточно ис
пользуем имеющиеся резервы и воз
можности, на ряде объектов пока 
еще не сумели наверстать допущен
ное отставание. Во многих случаях, 
в том числе и на стройках боль
шой химии, возникли дополнитель
ные трудности из-за длительной за
держки заказчиками технической 
документации и несвоедременной по
ставки технологического оборудова
ния, а зачастую и низкого его ка
чества.

К  сожалению, говорит оратор, у 
отдельных ответственных работников 
сложилось неправильное мнение, 
будто обеспечение важнейших объек^ 
тов в срок качественной технической 
документацией и оборудованием не 
всегда является для них строго обя
зательным. Потакают этому и плано
вые органы, которые во многих слу
чаях отказываются внести поправки 
в планы подрядных строительных ра
бот и не исключают из них явно не
реальные объекты, лишь бы не сни
жать уровень выделенных на от
расль капиталовложений.

Следовало бы, заявляет тов. Кача
лов, повысить ответственность сов
нархозов и предприятий-заказчиков, 
а также отраслевых комитетов и про
ектных организаций за сроки ввода 
в действие мощностей. Они должны 
наравне со строителями и работни
ками предприятий отвечать за пуск 
объектов в эксплуатацию в установ-

проектных мощностей.
О недостатках в работе проектных 

организаций говорил также С. А. 
Мовсесян —  первый заместитель 
председателя Совета Министров Ар
мении. (Ы указал, в частности, что 
Киевский институт «Промпроект» и 
некоторые другие организации до
пустили серьезные ошибки при раз
работке проекта реконструкции и 
расширения завода синтетического 
каучука в Ереване. Эти ошибки 
обошлись государству дорого.

Необходимо, заявил тов. Мовсесян, 
чтобы Госплан СССР и Госстрой 
СССР, государственные комитеты по 
отраслям промышленности самым 
серьезным образом занялись корен
ным улучшением работы проектных 
организаций.

Председатель исполкома Москов
ского городского Совета В. Ф. Про
мыслов говорил об огромном значе
нии, которое ■ имеет развитие хими
ческой промышленности для даль
нейшей индустриализации, сокра
щения сроков и снижения стоимо
сти капитального строительства.

Опыт применения химических ма
териалов в строительстве Москвы в 
течение последних лет является яр
ким подтверждением экономической 
эффективности внедрения достижений 
химии в строительство. В текущем 
году, сообщил тов. Промыслов, строи
тельные организации Главмосстроя 
сделают 1.800 тысяч квадрат
ных метров полов с применением 
синтетического линолеума и пласти
ков. Это снизит стоимость строи
тельства примерно на 5 миллионов 
рублей и сэкономит стране около 
100 тысяч кубометров древесины 
твердых пород. Свыше 1.200 тысяч 
квадратных метров дверей изготовле
но из древесноволокнистых плит с 
применением специального синтетиче
ского клея. Это высвободит более 
200 тысяч кубометров древесины. 
Большой эффект дает применение в 
строительстве санитарно-техническо
го оборудования из пластмасс. В 
1964 году в Москве предполагается 
оборудовать из полиэтиленовых 

труб линии канализации в 100 до
мах и холодного водоснабжения —  
в 10 жилых зданиях. Интересно, от
мечает тов. Промыслов, что исполь
зование одной тысячи тонн пласт
массовых труб для оборудования 
внутри домов систем холодного водо
снабжения и канализации заменяет 
18 тысяч тонн металлических труб.

Химия, говорит оратор, открывает 
богатые возможности для архитекто
ров и строителей в создании ими 
принципиально новых, легких, дол
говечных и экономичных здании и 
сооружений, современной архитекту
ры.

Новое и передовое— 
в промышленность

Поставить научно-технический 
прогресс на службу коммунистиче
скому строительству —  большая 
практическая задача. Об этом гово
рят депутаты в своих выступлениях. 
Они отмечают необходимость еще 
более широкого внедрения достиже
ний науки и техники в промышлен
ность и сельское хозяйство, чтобы 
обеспечить более быстрые темпы 
развития экономики, достигнуть но
вых рубежей в великом деле по
строения коммунизма.

Большой вклад в технический про
гресс нашей страны вносят 
труженики ленинградской промыш
ленности. Внедрение в производ
ство новинок науки и техники, 
передового опыта стало здесь зако
ном. Председатель совнархоза Ленин
градского экономического района 
А. К. Антонов в своем выступлении 
сообщил, что трудящиеся Ленинград
ского экономического района, сорев
нуясь с москвичами, за истекшее 
пятилетие достигли новых успехов в 
развитии производства. Так, темп 
роста, предусмотренный семилетним 
планом на 1965 год по машинострое
нию, достигнут уже в этом году. Вы
пущено за пять лет на 2,3 миллиар
да рублей сверхплановой продукции. 
Это достигнуто, заявил оратор, глав
ным образом за счет роста произво
дительности труда на базе внедрения 
новой техники, механизации и авто
матизации производства. Освоено 
около пяти тысяч наименований но
вых приборов, машин и изделий, 
много новых изделий получит на
родное хозяйство страны от ленин
градцев в 1964— 1965 годы. Важ
ной задачей, отмечает тов. Антонов, 
будет обеспечение высокого качества 
машин, приборов и других изделий. 
На предприятиях совнархоза созда
но более 50 лабораторий, значи
тельно расширены технические сред
ства испытаний, доводки машин и 
приборов. Мы считаем, что преду
смотренные в государственных пла
нах работы по созданию стендов, 
испытательных станций, инженерных

сооружении должны рассматривать
ся, как важнейшие объекты строи
тельства и реконструкции, говорит 
оратор.

Увеличение выпуска продукции 
ленинградской промышленности, под
черкивает тов. Антонов, намечено 
достигнуть не только за счет нара
щивания мощностей, но, главным об
разом, за счет внедрения новой тех
ники, специализации производства, 
более полного использования дейст
вующего оборудования.

Тесную связь между наращивани
ем производственных мощностей и 
внедрением в производство новой 
техники, достижений науки отметил 
в своем выступлении секретарь ЦК 
Компартии Казахстана М. С. Соло- 
менцев. В текущем семилетии, ска
зал он, промышленность Казахстана 
развевалась высокими темпами. 
Внедрение в производство достиже
ний науки и передового опыта по
зволило поднять производительность 
труда в промышленности .на 28 про- 
цешов. За годы семилетки в Ка
захстане построено и введено в 
действие свыше 600 новых пред
приятий и цехов. С гордостью 
отмечает оратор, что за эти годы вы
пуск продукции химической промыш
ленности увеличился почти в два 
раза. Проектом плана разиишя на
родного хозяйства КазахстапА на 
1964— 1965 годы обеспечивается 
дальнейший подъем всех отраслей 
промышленности и, прежде всего, 
химической индустрии. Намечено 
организовать производство таких 
важных химических продуктов, как 
элементарный фосфор, полиэтилен, 
фосфорные соли, сульфоуголь, этил- 
ацетат, ионно-обменные смолы и ряд 
других важных химических продук
тов. Тов. Соломенцев отмечает, что 
в этом большом деле труженики Ка
захстана во многом рассчитывают 
на по.мощь ученых и специалистов. 
Дело в том, что успешный ход стро
ительства химических и других пред-

(Окончание на 2-й стр.)
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приятии во многом определяется сро
ками поставки и качеством проект
ной документации и технологическо
го оборудования. Так, пуск в эксплу
атацию первой очереди Гурьевского 
полиэтиленового завода тормозится 
московским институтом «Гштрогаз- 

толпром», который несвоевременно 
выдает проектную документацию. 
Имеется настоятельная необходи
мость, чтобы ВСНХ, Госстрой 
СССР и отраслевые комитеты при
няли допо*тнительные меры по улуч
шению работы проектных и на1учно- 
исследовательских институтов, а 
также по своевременному обеспече
нию строящихся объектов оборудо
ванием. В связи с созданием в 
Южно-Казахстанском крае мощной 
базы по производству фосфора и ми
неральных удобрений, оратор подни
мает вопрос о необходимости орга
низации филиала института «Гипро- 
хим», а также крупного научно-ис
следовательского института фосфор

ной промышленности.
О значительных перспективах раз

вития экономики Российской Федера
ции в предстоящие два года говорил 
в своем выступлении заместитель 
председателя Совета Министров 

• РСФСР, председатель Госплана 
РСФСР депутат К. М. Герасимов. 

Центральное место в плане Россий
ской Федерации, сказал он, занима
ет химическая промышленность. 
Особенно бурно будут развиваться 
отрасли ХИМИЙ, производящие пла
стические массы, синтетические 
смолы, химические волокна, 
синтетический каучук. Видное ме
сто отводится дальнейшему раз
витию машиностроения. При этом 
обеспечивается опережающее раз
витие наиболее прогрессивных 
отраслей машиностроения, при
боростроения, радиоэлектронной тех
ники. Одним пз главных условий для 
ускоренного развития машинострое
ния является дальнейшее проведение 
его специализации, отмечает тов, 
Герасимов, и в первую очередь пред

приятии и цехов, выпускающих за
готовки, технологическую оснастку и 
изделия общего машиностроительно
го применения. На специализирован
ных предприятиях к  концу семилет
ки предусматривается сосредоточить 
почти четыре пятых всего производ
ства литья, штамповок и нормальных 
редукторов.

Намеченная в плане развития на
родного хозяйства на 1964— 1965 
годы программа дальнейшего подъема 
промышленности и особенно ее наи
более прогрессивных отраслей, уско
ренного развития сельского хозяйст
ва и осуществление технического 
прогресса, говорит тов. Герасимов; 
позволит достигнуть новых рубежей 
в великом деле построения коммуниз
ма.

Большое внимание техническому 
прогрессу уделил в своем выступ
лении Министр путей сообщеяия 
(ХЮР Б. П. Бещев. Он сообщил, что 
намеченные Коммунистической пар
тией мероприятия по коренной тех
нической реконструкций железно
дорожного транспорта успешно осу
ществляются, С5выше 70 процентов 
всего грузообо-рота железных дорог 
обеспечивается сейчас электровоза
ми и тепловозам'и. Это яе только да
ет значительный экономический 
эффект, но намного облегчает 
труд железнодорожников. Наря
ду с внедрением новых прогрес
сивных видов тяги на тран
спорте все шире применяются сред
ства автоматики и механизации тру
доемких процессов, В этом деле 
большая роль принадлежит ученым 
железнодорожного транспорта.

Тов, Бещев сообщил также о ши
роком использовании новых резер
вов роста производительности тру

да. Оснащение транспорта новой тех
никой, улучшение методов эксплуа
тации и развитие творческой актив
ности железнодорожников позволили 
в нынешнем году перевыполнить за
дания по росту производительности 
труда и снижению себестоимости 
перевозок.

Развитию сельского хозяйство- 
быстрые темпы

Быстрый подъем сельскохозяйст
венного производства до уровня, 
полностью обеспечивающего потреб
ности населения в продуктах пита
ния и промышленности в сельскохо
зяйственном сырье, —  один из ко
ренных вопросов комлунистическо- 
го строительства. В решениях толь
ко что закончившегося Пленума ЦК 
КПСС и в докладе Н. С. Хрущева 
на этом Пленуме определена гене
ральная линия в развитии сельского 
хозяйства на современном этапе. 
Эта линия заключается в интенс?- 
фикации сельскохозяйственного iipo- 
изводства, повышении урожайности 
сельскохозяйственных культур, по
вышении проауятивности животно
водства.

И. естественно, что эти важней
шие вопросы широко отражены^ в 
плане развития народного хозяйст
ва нашей страны на 1964— 1965 
годы и в Государственном бюджете 
на этот же период, им уделяется 
большое внимание на сессии.

В центре всех выступлений —  
вопросы борьбы за увеличение вы
пуска сельскохозяйственной продук
ции, развитие сельскохозяйственной 
химии, механизация работ на полях 
и на животноводческих фермах. 
Председатель Президиума Верховно
го Совета Казахской ССР И. Шари
пов в своем выступлении подчерки
вает, что жизнь убедительно пока
зала, насколько своевременной и 
дальновидной была политика пар
тии по освоению целинных земель. 
Хозяйства ■ целинных районов уже 
поставили государству свыше четы
рех миллиардов пудов товарного 
хлеба. А ведь целина —  это не 
только зерно. Целинные районы 
Казахстана за пять т̂ет семилетки 
по сравнению с пятью годами до 
освоения целины увеличили заго
товку молока в 2,9 раза, мяса —
3.6 раза.

Оратор отмечает, что в ньгнеш- 
нем году по сдаче хлеба республика 
осталась в большом долпу перед го
сударством. Засуха погубила огром
ные плошади посевов. Однако, гово
рит тов. Шарипов, было бы непра
вильно объяснять низкие урожаи 
только тяжелыми погодными усло
виями. все сваливать на засуху. 
Есть хозяйства, где заоухе сумели 
противопоставить высокую агротех
нику. новые приемы обработки поч
вы и собрали неплохой урожай. Пе
редовой опыт и передовая агротех
ника должны быть достоянием всех 
тружеников целины —  таково мне
ние оратора.

Тов. Шарипов заявляет, что тру
дящиеся Кадахстана единодушно

одобряют мероприятия ЦК партии и 
Советского правительства по разви

тию орошаемого земледелия, ибо це
линные земли —  источник огром
ных богатств. В республике разра
ботаны и осуществляются практиче
ские меры по расширению орошае
мых площадей и повышению уро
жайности.

Депутат А. А. Пошнайтите —  за
ведующая свинофермой колхоза 

«Драугас» Радвилишкского района 
Литвы сообщила .участникам сессии, 
что труженики сельского хозяйства, 
республики за последние годы уве
личили производство и продажу го
сударству мяса, молока, яиц и лру-j 
гой сельскохозяйственной продук
ции. Укрепляется кормовая база 
колхозов и совхозов, выросла про
дуктивность скота. Увеличились на 
одну треть за последние четыре го
да и доходы колхозов, а их недели
мые фонды выросли болев чем 
полтора раза. Чтобы достичь новых 
рубежей в производстве сельскохо
зяйственной продукции. отмечает 
оратор, тр|уженики сел Литвы реши
ли в ближайшие два года поднять 
до уровня передовых отстающие 
колхозы и сов.хозы. На примерах из 
жизни родного колхоза «Драугас 
тов, Пошкайтите показывает, что 
все значительные успехи тружеников 
литовского села стали возможными 
только в условиях советского строя, 
только в дружной семье советских 
народов. Одобряя внесенные на рас
смотрение сессии проекты развития 
народного хозяйства Советского Со
юза, депутат говорит, что трутяши- 
еся колхозов и совхозов Литвы 
полны решимости обеспечить даль
нейший рост производства сельско
хозяйственной продукции.

Важным источником повышения 
урожайности и обеспечения гаран
тированного сбора зерня является 
орошаемое земледелие. За два гола 
в нашей стране намечается увели- 
чи-п, плошали орошаемых земель на 
762 тысячи гектаров, в том числе 
на 313 тысяч гектаров в районах 
хлопководства. В больших масшта
бах, в частности, предполагается 
осутествить работы по орошению 

в Узбекистане. Об этом сообщил 
участникам сессии председатель 
Совета Министров республики 
Р. Курбанов. Ирригация позво
лит освоить новые крупные массивы 
земель в Голодной и Ширабадской 
степях, в Центральной Фергане. 
Сейчас емкость водохранилищ в 
Узбекистане составляет почтя 2.5 
миллиарда кубических метров. И 
хотя нужды сельского хозяйства в 
воде, как отаетил оратор, полностью 
не обеспечиваются, имеющиеся во-

Партийно-правительственная делегация 
ЧССР отбыла на родину

Из Москвы на родину 17 декабря 
отбыла партийно-правительственная 
делегация Чехословацкой Социали
стической Республики, возглавляемая 
членом Президиума н секретарем 
ПК КПЧ йржи Гендрихом. Делегация 
принимала участие в торжествах по 
случаю 20-й годовщины Договора о 
дружбе, взаимной помощи и после
военном сотрудничестве между Со
ветским Союзом и Чехословакией.

На Внуковском аэродроме делега
цию провожали член Президиума 
ЦК КПСС, первый заместитель Пред
седателя Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгин, член Президиу
ма ПК КП()С, секретарь ЦК КП(Х 
Н. В. Подгорный, член Президиума 
ЦК КПСС, первый заместитель пред
седателя Бюро ЦК КПСС по РСФСР 
А. П. Кириленко, секретарь ЦК КПСС 
Л. Ф. Ильичев и другие.

(ТАСС).

дохраннлища и оросительные систе
мы помогают решать задачу созда
ния устойчивой базы для получения 
высоких гарантированных урожаев 
различных сельскохозяйственных 
культур.

Рассматриваемые Верховным Со
ветом СССР Государственный план 
развития народного ховяйства СССР 
и Гооударствеш1ый бюджет страны 
на 1964— 1965 годы открывают, 
заявил тов. Курбанов, как перед 
всей страной, так и перед Узбеки
станом еще более замечательные 
перспективы дальнейшего развития 
экономики и культуры.

Говоря о некоторых неотложных 
делах которыми нужно уже теперь 
заняться, И. С. Хрущев в своем 
заключительном слове на Пленуме 
ЦК КПСС подчеркнул необходимость 
подъема экономики отстающих кол
хозов и совхозов. Он заявил. что 
«нет объективных причин и усло
вий для того, чтобы рядом с креп
кими, передовыми хозяйствами на
ходились слабые в экономическом 
отношении колхозы и совхозы» 
Этот вопрос волнует наш народ, в 
вполне естественно, что он привле
кает внимание и депутатов совет
ского парламента. Председатель Со
вета Министров Белоруссии Т. Я. 
Киселев констатировал, что в рес
публике темпы развития и уровень 
сельскохозяйственного производст
ва еще значительно ниже, чем пред
усмотрено семилетним планом. 
Имеется немало экономически сла
бых колхозов, низки урожаи сель
скохозяйственных культур. В каче
стве одной из мер подъема экономи
ки хозяйств тов. Киселев назвал по
вышение культуры земледелия. Но 
республика получает очень мало 
минеральных удобрений. Сейчас от
крываются перспективы химизации 
сельскохозяйственного производства 
В этой срязи оратор подчеркивает 
необходимость разумного использо
вания минеральных удобрений, вне
сения их именно под те культуры, 
которые дают в Белоруссии основ
ную сельско.хозяГ?ственную продук
цию и решают успех создания проч
ной кормовой базы. Мы понимаем, 
заявил оратор, что это потребует 
напряженного труда, глубокого зна
ния дела, умелого использования 
техники, внедрения лучших сортов 
.зерновых культур и картофеля, 
овладения передовыми методами 
сельскохозяйственного производст
ва и достижениями науки.

V
Оратор сменяет оратора. Предста

вители разных республик огромного 
нашего государства говорят с высо
ких кремлевских трибун и в Сове
те Союза и в Совете Национально
стей о том, как советские люди пре
творяют в жизнь грандиозные пла
ны партии по коммунистическому 
строительству. Цифры, расчеты, 
экономические выкладки показыва
ют, что задания семилетки выпол
няются успешно, страна уверенно 
продвигается по пути, намеченному 
XXII съездом партии. Советские лю
ди полны решимости досрочно вы
полнить задания семилетки.

Выступления депутатов проник- 
ауты глубокой заботой об успешном 
выполнении поставленных Комму

нистической партией задач в обла
сти дальнейшего развития экономи
ки и культуры. Участники сессии 
вносят конкретные предложения по 
улучшению организаторской работы 
в различных отраслях народного хо
зяйства, по изысканию дополни
тельных резервов для увеличения 
выпуска продукции и подъема про
изводительности труда.

В своих выступлениях посланцы 
народа отмечают, что представлен
ные на рассмотрение Вер.ховного 
Совета проекты Государственного 
плана развития народного хозяйства 
и Государственного бюджета (XJCP 
на 1964— 1965 годы полностью 
отвечают задачам ооушествления 
решений XXII съезда партии и де
кабрьского Пленума ПК КПСС. Про
екты обеспечивают дальнейший рост 
экономики страны, расцвет культу
ры, повышение материального бла
госостояния советских людей, укре
пление обороноспособности страны.

V
МОСКВА, 18 декабря. (ТАСС). Се

годня —  третий день работы третьей 
сессии Верховного СЛета СССР ше
стого созыва. В 10 часов утра на
чались раздельные заседания Совета 
Союза и Совета Национальностей.

Депутаты обсуждают проекты Го
сударственного плана развития на
родного хозяйства СССР и Государ
ственного бюджета '  страны на 
1964— 1965 годы.

В прениях первыми выступили: 
М. В. Посохин —  заместитель пред
седателя Госстроя СССР, В. П. Нико
нов —  секретарь Татарского обкома 
КПСС и С. В. Мурашов —  Министр 
здравоохранения СССР.

т \Ш Ш  БОЛЬШОЙ \ И 1Й Й И -1! Х И О Н Ь !
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Заказы химии- -досрочно
В честь Пленума Ц К  КП СС на Томском манометровом заво

де развернулось соревнование за досрочное выполнение всех 
заказов предприятий большой химии. На днях была отправ
лена партия электроконтактных, технических, аммиачных и 
взрыво-безопасных манометров. Досрочно выполнены заказы  
Новокеиеровского химкомбината, отправлены все необходимые 
приборы Руставскому азотно-туковому заводу, Болоховскому. 
Щекинскому, Новомосковскому, Днепродзержинскому химиче
ским комбинатам.

В эти дни особенно хорошо работает участок сборки и регу
лировки электронных манометров в цехе Me 3. При отличном 
качестве перевыполняют сменные задания передовые регулиров
щицы Л. Губина, Е. Радкевич, В. Морозова, слесарь-сборщик 
В. Логинов и другие.

Комсомольско-молодежная бригада этого участка, борющаяся 
за звание коллектива коммунистического труда, решила устано
вить контроль за качеством продукции и техническим состояни
ем оборудования. ,

Ровно движется широкая лента конвейера, поблескивают ше
ренги только что отрегулированных приборов. Девушки-контро
леры тщательно проверяют нх на прессах’. Качество хорошее. 
Бригады регулировщиков старшего мастера М. Сорокиной по
ставляют на контроль продукцию, сделанную с особым старани
ем. Эти бригады на изготовлении манометров для большой хи
мии ежедневно перевыполняют сменные нормы.

Сейчас на участках и в цехах завода идет обсуждение мате
риалов Пленума Ц К  КПСС. Рабочие единодушно одобряют ме
ры, направленные на ускоренное развитие химической промыш
ленности. Коллектив завода взял обязательство выполнить го
довой план к  25 декабря.

На сннмке (слева направо): старший мастер М . Сорокина, 
бригадир В. Губанова н  регулировщица Н. Зубарева осматрива
ют новые манометры.

Фото С. Ланцмана.

С Д У М О Й  
о здоровье человека
Есть в докладе Н. С. Хрущева 

такие слова: «(Зерье^но отстает 
у нас производство товаров бы
товой хииии. химии лекарствен
ных препаратов. Для развития 
этих отраслей химии не требует
ся больших капитальных вложе
ний. Дело заключается в том, 
что им не придается то значе
ние, которого они заслуживают. 
Это на первый взгляд мелочи, но 
такие мелочи, от которых неред
ко зависит настроение, а подчас 
и здоровье многих людей. Так 
что это не мелочи».

Большим дефектом в развитии 
химико-фармацевтической про
мышленности и удовлетворении 
потребностей населения в новых 
эффективных лекарственных 
препаратах является крайне мед  ̂
ленное внедрение достижений 
науки в практику. Уж слишком 
большой перерыв наблюдается 
.между лабораторным получением 
препарата, его эксперименталь
ным исследованием и серийным 
выпуском, Налример, в 1957 го
ду были эакойчены ..акопем-мен- 
тальные исследований" Зффектив- 
ного, оригинальнсм'й про.тивадудо- 
рожного п р ^ р а т а  6eH30*Hi?»v'-' 

синтезированного в Томском по
литехническом институте под ру
ководством профессора Л. П. Бу
лева и изученного в То.мском ме
дицинском институте профессо
рами Е. М. Думеновой и Н. В. 
Шубиным. После соответствующей 
клинической апробации препарат 
в 1961 г. был разрешен к вьшу- 
сюу. Но первая серия бензонала 
вьшушена Анжерским хи.мфарм- 
заводом лишь в июле 1963 года, 
причем в совершенно недостаточ
ном количестве.

Ученые испьпывают большие 
трудности в наработке ново
го препарата для клинических 
исследований, поскольку в лабо
раторных условиях получить не
обходимое количество нового ле
карства очень трудно. В настоя
щее время к  клиническим испы
таниям допущено полученное в 
Томском политехническом инсти
туте другое противосудорожное 
средство, о котором уже расска

зывалось в печати, —  бензамил, 
а также новое противовоспали
тельное и противоревматичеокое 
средство— бензапирин. Ученые до
говорились с экспериментальной 
лабораторией Анжерского хим- 
фармзавода о синтезе примерно 
одного килограмма бензалирина, 
чтобы проверить его еще раз в 
клинических условиях. Рецепту
ра изготовления заводом была 
частично изменена, и препарат 
оказался неполноценным и непри
годным, несмотря на большую 
сумму затраченных средств. Сей
час химики Томска в лаборатор
ных условиях пытаются полу
чить минимально необходимое 
для клинической проверки коли
чество того и другого препара
тов.

Будь опытные заводы или це
хи по изготовлению новых ле
карственных препаратов для 
клинических испытаний, таких 
трудностей не было бы, В стране 
подобные цехи имеют лишь еди
ницы крупнейших научно-иссле- 
«оввтельских институтов.

Вузы, как правило, никаких 
условий для получения значи
тельного ко.тичества препаратов 
не имеют.

Такая крайняя медлительность 
во внедрении достижений науки 
в практику наносит большой 
ущерб советскому здравоохране
нию.

Необходимо создать или рас
ширить экспериментальные лабо
ратории при существующих 
химфармзаводах и обязать их из
готавливать новые лекарствен
ные препараты, разрешенные 
лармакологичееким комитетом 
Министерства здравоохранения 
СССР для клинической апроба
ции. В условиях Томска опреде
ленную помощь мог бы оказать 
Томский химико-фармацевтиче
ский завод. Межвузовскому науч
ному совету следует глубоко 
изучить эти возможности, и по
мочь ученым.

А. САРАТИКОВ,
ппоректор по научной работе
Томского медицинского ин
ститута. профессор доктор.

Быть лоцманами химии
Читала я доклад товарища Хруще-1 боры, я бы прекрасно сама сделала

ва на декабрьском Пленуме ЦК 
КПСС и думала: правильно Ники
та Сергеевич о минеральных tyxo 
брениях говорит. И прямо как 
будто в нашем колхозе был. Ведь 
совсем неладно у нас с этими удоб
рениями. Было в колхозе нынешней 
весной тридцать тонн суперфосфата, 
аммиачной селитры и калийной со
ли. Для нашей посевной площади 
этого очень мало.

Под какую культуру лучше всего 
землю ими удобрить? Потолковали 
мы в правлении и решили —  давай
те внесем под кукурузу. Пусть «ко
ролева» лучше родится. Так и сдела
ли. Часть удобрений внесли до сева, 
частью подкормили всходы во время 
междурядной обработки. К  что же 
получилось? Удобрили 112 гектаров 
вроде бы везде одинаково, а получи
лось нивесть что —  ва одних участ
ках урожайность зеленой массы до
ходила до ‘п^Гтйсо'т центнеров с ге'к-* 
тара, а на других —  кое-как до ста. 
В чем же дело? А-в том, что земля; 
разная, а' удобрили мы ее одинако-! 
во, не знали, какой почве каких 
питательных веществ требуется боль
ше. Конечно, еще и другие причины 
были, но все же, на мой взгляд, глав
ное дело в удобрениях.

В первую очередь в этом повинна 
я, ка к агроном. Но ведь и те агроно
мы, что до меня были, точно так же 
поступали. Вся беда в том, что поч
венных карт у  нас нет, а сами мы 
составы почв на колхозных полях не 
знаем. Никто из нас подобными ана
лизами не занимался. А ведь внесе
ние удобрений «на глазок» может 
принести даже вред. Не исключено, 
что некоторые земли и без того кис
лые, а мы их еще окисляем.

Вот тут-то мы и подошли как раз 
к  тому, о чем Никита Сергеевич го
ворил: 1ельзя дальше заниматься по
леводством без агрохимлабораторий, 
«вслепую». Лично мне кажется, что 
небольшую лабораторию необходимо 
теперь иметь в каждом хозяйстве. 
Будь, например, у  меня нужные при-

Ударный фронт— химия
Ведущая роль в решении главной 

экономической задачи —  создании 
материально-технической базы ком
мунизма —  принадлежит химической 
промышленности. Основным направ
лением современной химии является 
создание и совершенствование поли
мерных материалов.

Наша лаборатория работает над 
полимерными заменителями лакотка
невых покрытий в электропромыш
ленности. При сборке электродвига
телей на заводе «Сибэлектромотор» 
провода обмотки обертывались 
тканью, которая пропитывалась ла
ком. Это очень трудоемкая операция.' 
На заводе испытывались заменители, 
над которыми работает наш коллек
тив. I

Созданные в нашей лаборатории 8 
специальные стеклотрубки примени- S 
ются вместо лакотканевых покрытий, j  
Электродвигатели, в которых исполь-" 
зованы полимеры, могут работать при! 
высоких температурах в тропических* 
условиях. Полимерные покрытия не* 
разрушает трансформаторное масло, 8 
они в десятки раз прочнее обычных.* 
Да и сам процесс сборки электроЬи-! 
гателей упрощается. •

Эти новые электроизоляционные! 
материалы получаются из продуктов" 
переработки газа и нефти. Выступая! 
на Пленуме ЦК КПСС, Н. С. Хрущев* 
подчеркивал, что химия дает более! 
дешевые и более качественные ма-8

ромашиностроения и кабельной про- сти на Пленуме ЦК КПСС вооружает
нас перспективной программой' рабо
ты. Работники института с большим 
удовлетворением знакомятся с ма
териалами Пленума.

мышленности.
Коллектив Томского научно-иссле^ 

довательского института кабельной 
промышленности успешно ведет ис
следования по разработке новых элек
троизоляционных материалов. Ре
зультаты этой работы получают хо
рошую оценку во многих городах 
страны, куда посылаются на испыта
ния новые материалы.

Сейчас химия —  ударный фронт, 
и конкретная, ясная постановка воп
росов развития этой проиышленно-

Мы будем трудиться еще лучше, 
производительнее, чтобы скорее пре
творить в жизнь величественную 
программу развития химии.

Т. АНДРЕЕВА, 
инженер Томского научно-иссле
довательского института ка
бельной промышленности.

анализ почвы на всех наших полях. 
Никаких больших затрат и специаль
ных лаборантов мне не требуется.

Но ведь нет у нас ни пробирок, 
ни реактивов. Да что там говорить об 
агрохимлаборатории, когда даже про
стого влагомера для определения 
влажности зерна в колхозе нет. 
Сколько раз обращалась в производ
ственное управление, но и там, вид
но, не могут его раздобыть. Теперь, 
после Пленума, все должно изме
ниться, и каждый агроном должен 
иметь для работы все необходимое.

Хочется сказать еще вот о чем. У 
наших колхозников, думаю, и не 
только у наших, бытует мнение, что 
затраты на минеральные удобрения 
себя не оправдают. Такое мнение 
сложилось отчасти по вине и нас, 
агрономов. Ведь, внося удобрения 
«на глазок», мы не могли убедить 
колхозников воочию в том, что оу- 
перфосфат, аммиачная селитра и 
другие удобрения действительно да
ют прибавку урожая. Как я уже го
ворила, ньгаче на наших /удобрен
ных полях урожай был самый раз
личный. Поэтому сколько бы мы ни 
•говорили о пользе удобрений, кол
хозники не поверят нам, пока сами 
не увидят разницу в урожае на 
удобренной и неудобренной земле.

Чтобы моя агитация за удобре
ния была наглядной и убедительной, 
хочу нынче провести в колхозе та
кой опыт: сделав предварительно 
анализ почвы на каком-нибудь од
ном (участке и убедившись, каких 
именно питательных веществ там не 
хватает. Удобрить это поле необ
ходимыми минеральными удобрения
ми. Но удобрим не все поле, а поло
вину. Другая же половина щх:ть 
останется неудобренной. Остальная 
агротехника возделывания будет во 
всем одинакова. Осенью сравним 
урожай на обоих участках и сопо
ставим затраты. Безусловно, ре
зультат скажет сам за себя. Урожаи 
«проголосует» за удобрения, и это 
будет самая доходчивая агитация.

Очень образно сказано в поста- 
но.влений Пленума ЦК КПСС, 'гго к 
ленинской формуле о том, что «ком
мунизм есть Советская власть плюс 
электрификация всей страны» надо 
добавить также еще «и химизация 
всего народного хозяйства». Мы же, 
специалисты сельского хозяйства, 
должны бш ь теми лоц.манами, ко
торые помопут кораблю химии про
ложить пучь к  полеводству и жи
вотноводству, а одновременно и к 
сердцу каждого земледельца.

В. ПЕРЕЛОМОВА, 
агроном колхоза «Рассвет» 
Зырянского производственного 
управления.

Ш к ол ьн и к  п р и ш ел  в буфет

териалы.
Разработка полиэфирных смол, по

лихлорвинила и полиэтилена позво-" 
лила резко сократить применение 8 
природных дефинитных материалов! 
и улучшить качество изделий элект-*

Окончился урок, и 
ученики идут в буфет 
позавтракать. Здесь их 
ждут. Буфетчица В. Н. 
Соснина и повар А . А . 
Суханова позаботились 
о том. чтобы для детей 
был широкий выбор 
вкусных, питательных 
блюд.

— У нас работники 
школьного питания —  
энтузиасты своего дела. 
— говорит заведующий 
учебной частью школы  

17 г. Томска И. А. 
Цеханович.

Таких заботливых, 
любящих свое дело ра
ботников немало. Пова
ра школы 41 Т. А. 
Степанова и школы  
№  43 А. С. Щербини
на умеют угодить де
тям. знают их вкусы.

Именно такие люди

и должны работать на 
ответственном участке 
общественного питания 
— в школах. К  сожа
лению, трест столовых 
слабо пропагандирует 
их опыт.

Некоторые работни
ки  школьных буфетов 
недобросовестно отно
сятся к  своим обязан
ностям. а иные явно 
злоупотребляют дове
рием. Так, например, в 
школе №  42 буфетчи
ца Карташова умень
шала вес порций, «эко
номя» для своего кар
мана.

Во многих школах 
родительские комитеты, 
комсомольские органи
зации не организуют 
обществегжый контроль 
в школьных буфетах и 
столовых. А  это помог

ло бы устранить 
гие недостатки.

В школе М® 15 уча
щиеся иногда довольст
вуются лишь карто
фельным пюре, чаем и 
фруктовой водой. Про
дукты привозят поздно.

Не лучше и в шко
ле М  44. Питание по 
абонементам здесь не 
организовано.

Долгое время буфе
ты школ Томска снаб
жались единственной 
базовой столовой №  21. 
В этом году добавилась 
еще одна базовая сто
ловая 46. Но они 
не могут обеспечить 
нормальное снабжение 
всех школ города. Про
дукты доставляют с 
большим опозданием.

Трест столовых не кон
тролирует по-настояше- 
му организацию школь
ного питания.

Городской Совет де
путатов трудящихся 
обязал Томский трест 
столовых открыть
третью базовую школь
ную столовую. Она 
должна снабжать 15 
школьных буфетов. Но
вую столовую следова
ло открыть к  началу 
учебного года, но реше
ние городского Совета 
и сейчас не выполнено.

Трест столовых дол
жен серьезно заняться 
организацией ш кольно  
го питания.

И. п е р с и д с к и й ,
А. РЯ ЗАНО ВА,

Г. А Л Е И Н И К .
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После выступления 

„Красного знамена"

«Тревожны е сигналы 
з а м а л ч и в а ю т с я »

Так называлась статья, опуб> 
линованная 12 ноября в газете 
«Красное знамя». В ней расска* 
зывалось, что партком Чаннско* 
го производственного управле
ния зачастую игнорирует крити
ческие письма рядовых работ
ников совхоза, опубликованные 
в печати. В частности, указыва
лось. что партком управления и 
партком совхоза «Коломннскнй» 
неправильно отнеслись к  обсуж
дению статьи работника Лебо- 
терской фермы совхоза «Коло
мннскнй» тов. Жмыхова, опу
бликованной в газете «Красное 
знамя» еще в начале сентября 
под заголовком «Почему наша 
ферма убыточная?».

Секретарь парткома Чаинско- 
го производственного управле
ния т. Пупов сообщил редак
ции. что статья «Тревожные 
сигналы замалчиваются» была 
обсуждена на заседании бюро 
парткома управления. Бюро 
признало критику в адрес пар
тийного комитета производст
венного управления, парткома 
и дирекции совхоза «Коломнн- 
скнй» справедливой.

Статья тов. Жмыхова «Поче
му наша ферма убыточная?» бы
ла обсуждена в партийной ор
ганизации Леботерской фермы, 
на собраниях рабочих ферм 
совхозов и в партийных органи
зациях колхозов.

Приняты с.тедующие меры. 
На Леботерской ферме заменен

управляющий. На заседании 
парткома разработаны и утвер
ждены конкретные мероприятия 
по ликвидации отставания Ле
ботерской фермы и совхоза в 
целом. На Леботерскую ферму 
направлена группа специали
стов производственного управ
ления и работников партко
ма управления для оказания 
конкретной помощи партийной 
организации н руководителям 
фермы в укреплении трудовой 
дисциплины, в организации 
партийно-политической работы.

Бюро указало парткому в ди
рекции совхоза «Коломинский* 
на неоперативность в устране
нии недостатков, отмеченных в 
статье тов. Жмыхова «Почему 
наша ферма убыточная?».

Секретарю парткома совхоза 
тов. Курдюмову предложено 
разъяснить коммунистам
тт. Пинтусову, Башковой и дру
гим, в чем была ошибочность их 
выступлений при первом обсуж
дении статья тов. Жмыхова на 
открытом партийном собрании.

Бюро парткома управления 
обязало парткомы совхозов в 
первичные партийные организа
ции колхозов в первых числах 
декабря разработать и утвер
дить планы по внедрению в про
изводство достижений науки н 
передовых методов труда, при
нять необходимые меры по уси
лению массово-политической 
работы среди колхозников в  ра
бочих совхозов.

М Е Р Ы  П Р И Н Я Т Ы
В №  230 нашей газеты 

было опубликовано письмо 
свинарки совхоза <3аря> Том
ского производственного уп
равления Т. Громышевой под 
заголовком; «Кто за это в от
вете?».

Т, Громышева сообщала, что 
на Ново-Рождественской фер
ме совхоза зимовка свиней про
ходит в тяжелых условиях.

О недостатках в содержании 
общественного скота на этой 
же и на других фермах совхо
за говорилось и в корреспон

денции «Зима не простит рав
нодушия».

Директор совхоза И. Неми
лостив сообщил редакции, что 
обе заметки были обсуждены 
на расширенном партийном со
брании Ново-Рождественской 
фермы и на заседании партий
ного комитета совхоза. Крити-- 
ка признана справедливой.

Руководители совхоза и спе
циалисты разработали конкрет
ные меры по улучшению зи
мовки общественного скота. 
Во всех животноводческих по

мещениях закончен ремонт. 
Все корма учтены т переданы 
на хранение ответственным ли
цам. Расходуются корма стро
го по установленным рацио
нам.

Решением партийного коми
тета совхоза за задержку под
готовки животноводческих по
мещений на управляющего 
Ново-Рождественской фермой 
В. П. Осипова наложено стро
гое партийное взыскание. Зоо
техник этой фермы Г. С. Холо
дов с работы снят.

Ч У Д О - П Е Ч Ь €4

30 июля в «Крас
ном знамени» 'Под та
ким заголовком была 
опубликована коррес
понденция, в которой 
критиковалось Чаин-= 
ское добровольное по
жарное общество — 
ДПО. Оно завышало— 
расценки при кладке 

печей.
Только в ноябре за

меститель председате
ля совета Томского 
областного ДПО тов. 
Авилкин прислал в 
редакцию ответ на 
корреспонденцию. К  
ответу приложено ре
шение совета по по
воду корреспонденции.

датированное... 6 ав
густа. А  почему бы 
тогда не сообщить об 
этом решении сразу?

Неблаговидная игра

подписавшие решение, 
отмечают, что крити
ка была правильной 
и меры приняты. Не 
скупятся при этом на

ПРОВЕРЯЕМ ВТОРИЧНО

В молчанку — это 
только одна сторона 
медали, нелестно ха
рактеризующая руко
водителей областного 
ДПО.

Председатель сове
та добровольного по
жарного общества 
В. Антонец. секре
тарь В. Гыигазова.

слова: «обязать», «на
метить мероприятия», 
«обратить особое вни
мание» председателей 
советов городских и 
районных ДПО.

Одним словом, ру* 
ководители совета 
устроили настоящую 
баню нерадивым. Но 
на бумаге.

Работники пожар
ного общества по-пре
жнему работают по 
старому принципу:
дери побольше —  
оплатят! Это вторая

= сторона медали.
В конце октября 

работники ДПО вели 
_ на Томском столбо-
- пропиточном пункте

разборку и кладку ку 
хонных очагов. Темпе
раментные пожарники 

снова переборщили. С 
учетом накладных
расходов им полага
лось за работу полу
чить 128 рублей 71 
копейку, а они предъ
явили счет на 149 
рублей 11 копеек.

| ^ £ Н И Р  И З - З А  P V 6 E 2 J ^

ОБЩЕСТВЕННОСТЬ ВСЕХ СТРАН 
К О М М Е Н Т И Р У Е Т  Р А Б О Т У  

СОВЕТСКОГО ПАРЛАМЕНТА

К Е Н И Я  В Ы Д В О Р Я Е Т  
 ̂ ПОРТУГАЛЬСКИХ ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ

На й р о б и , i s  декабря, ( тасс). 
правительство независимой Кении 
потребовало в недельный срок за
крыть португальские консульства в 
Найроби и Момбасе. В ноте, вру
ченной премьер-министром Кении 
Джо.чо Кениата португальскому 
консулу в Найроби, говорится, что 
«независимая Кения не может до
лее терпеть присутствия на своей 
земле португальской консульской

Руководствуясь духом решений 
конференции в Аддис-Абебе, прави
тельство Кении, указывается в ноге, 

'Заявляет, что считает невозможны.ч 
поддерживать какие-либо отноше

ния G государством, которое грубо 
попирает права народов. находя
щихся под его колониальным гос
подством, и не, считается е жела
ниями большинства человечества, 
требующего предоставления незави
симости народам колониальных 
стран.

i r „  ■ t r . - '
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БЕРЛИ Н. «Советский Союз 
до конца 1965 года, последнего 
года семилетки, увеличит про-. 
изводство промышленной про
дукции на 17,5 процента. Се
милетний план будет выполнен 
досрочно». — так начинает га
зета «Нейес Дейчланд» сооб
щение о работе сессии Верхов
ного Совета СССР. Газета от
мечает. что расходы на оборо
ну в 1964 году будут сокраще
ны на 600 млн. рублей, в то 
же вре.мя предусматривается 
дальнейший рост экономики 
СССР и повышение жизненно
го уровня населения. «Берли
нер цейгунг» подчеркивает, 
что план на 1964 год преду
сматривает быстрое разви
тие всех современных отрас
лей промышленности, и в пер
вую очередь — химической.

П Р А Г А . Материалы сессии 
чехословацкие газеты публику
ют под крупными заголовками: 
«План могучего развития со
ветской экономики на 1964 —  
1965 годы», «Советский Союз 
сокращает военные расходы на 
600 миллионов рублей». Все 
газеты указывают, что в по
следующие годы будет еще бо
лее расширено экономическое 
сотрудничество Советского Со
юза с братскими социалистиче
скими странами на основе ле
нинских принципов пролетар
ского интернационализма и 
братской взаимопомощи.

В А Р Ш А В А . Новое проявле
ние миролюбивой советской пог 
литики — так характеризует 
польская печать решение C o - j' 
ветаюго правительства сокра-» 
тить расходы на вооруженные* 
силы в 1964 году на 600 мил-* 
ЛИОНОВ рублей. Этот шаг Со** 
ветского правительства являет-* 
ся призывом к  другим государ-* 
ствам, чтобы и они способство-* 
вали дальнейшей разрядке ■ 
международной напряженно- ■ 

сти. пишет «Трибуна люду». ■
ГА В А Н А . План развития S 

национальной экономики CCCPJ 
на 1964 — 1965 годы, отмечает» 
газета «Диарио де ла тарде».; 
не только обеспечит повыше-» 
ние жизненного уровня совет-; 
ского народа, но и позволит» 
расширить сотрудничество с •  
социалистическими страна.ми. ■ 
оказать помощь народам, ■ 
вставшим на путь независимо-»

сти, и увеличить торговлю с 
капиталистическими странами.

ЛОНДО Н. «Новогодний по
дарок г-на Хрущева миру» — 
так московский корреспондент 
газеты «Дейли экспресс» оце
нивает Государственный бюд

жет Советского Союза на 
1964 — 1965 годы, вызываю
щий огромный интерес в А н
глии. Россия объявила вчера 
о сокращении военных расхо
дов бюджета на 1964 год а о 
большем увеличении расходов 
в интересах потребителей. — 
пишет газета «Дейли скетч». 
«Дейли геральд» подчеркива
ет. что в английских официаль
ных крзтах «приветствовали 
эти новости, как еще один при
знак удовлетворительной тен
денции в отношениях между 
Востоком и Западом»,

Ссылаясь на мнение «запад
ных экспертов». московский 
корреспондент газеты «Дейли 
экспресс» указывает, что циф
ры бюджета являются «искрен
ним жестом против холодной 
войны и позитивным выраже
нием надежды русских на до
стижение в конечном итоге 
разоружения». Газета «Дейли 
уоркер» 8 редакционной статье 
пишет, что правительство 
СССР «хочет разоружения для 
того, чтобы иметь возможность 
выделить больше. средств на 
цели улучшения жизни совет
ского народа».

БОНН. Западногерманская

общественность и печать про
являют большой интерес к  ра
боте сессии Верховного Совета 
СССР. Решение о сокращении 
расходов на вооружение в бу
дущем голу может способство
вать дальнейшей ликвидации 
напряженности в отношениях 
между Востоком и Западом, за
явил член директората партии 
Немецкий союз мира Лоренц 
Кнорр. В то же время, под
черкнул Л- Кнорр. расходы 
Бонна на вооружение в 1964 
году увеличиваются.

ТОКИО, Японские газеты 
рассматривают работу сессии 
как конкретное воплощение 
решений Пленума Ц К  КПСС, 
решимости Советского Союза 
соревноваться с Западом не в 
гонке вооружений, а в деяниях 
на пользу мира.

Московский корреспондент 
крупнейшей буржуазной газе
ты «Асахи» Куба расценивает 
вынесенные на обсуждение сес
сии Верховного Совета план 
развития народного хозяйства 
и бюджет СССР, а также ме
ры по сокращению оборонных 
расходов как призыв Советско
го Союза к ускорению пере
говоров между Востоком и За
падом за разоружение и мир. 
Весь план развития народного 
хозяйства, подчеркивает газе
та «Иомиури», «пронизан по
литикой Н. С. Хрущева, на
правленной на быстрый рост 
народного благосостояния».

(ТАСС).

В Венгерской Народной Республике на год раньше срока заверше
но строительство крупнейшего объекта лятилетнего плана —  Ду
найского цементно-известкового комбината мощностью один милли
он тонн цемента в год. Эта стройна явилась образцом братского со
трудничества социалистических стран: в проектах н оборудованш! 
заложена значительная доля труда друзей нз ГДР, Польши, Чехо
словакии.

На снимке; общий вид предприятия ка окраине города Вац.
(Фото М Т И -Т А С С ).

О Т К Р Ы Л О С Ь  З А С Е Д А Н И Е  

И С П О Л К О М А  С Э В
БУХАРЕС Т. 17 декабря. (ТАСС). Сегодня здесь открылось 10-е 

заседание Исполкома Совета Экономической Взаимопомощи, на ко
тором будет рассмотрен ряд важных вопросов экономического и на-, 
ууно-технического сотрудничества.

На заседании Исполкома председательствует представитель Ру
мынской Народной Республики, заместитель председателя Совета 
министров РНР Александру Бырлэдяну.

Правительство Моро получило 
в о т у м  д о в е р и я

РИМ . 13 декабря. (ТАСС). Пра
вительство Моро получило вотум 
доверия палаты депутатов Ита
лии. За доверие проголосовало 
350 aenyTaTv>B. против 233. воз
держалось от голосования 4 депу
тата. Коммунисты проголосовали 
против. Парламентарии — левые 
социалисты не принимали уча
стия в голосовании. Новая прави-

„Уоркер'': ПОРЯ УСИЛИТЬ БДИТЕЛЬНОСТЬ 
ПРОТИВ ОГОЛТЕЛЫХ УЛЬТРАПРАВЫХ

НЬЮ -ЙО РК. 17 де- 
кабря. (ТАСС). Под за
головком «Они пыта
ются запачкать дру
гих своими окровав
ленными руками» га
зета «Уоркер» публи
кует ответ на заявле
ние «общества Джона 
Бэрча», помешенное 
в виде объявления в 
газете «Нью-Йорк 
тайме» 15 декабря. 
Это заявление имело 
целью раздуть ан- 
тикоммуиистическ у  ю 

истерию 8 С Ш А.

Похвальба газеты 
«Нью-Йорк тайме», 
содержащаяся в ее 
девизе «все новости, 
годные для печати», 
явно не распростра
няется на помещенное 
в ее разделе объявле
ний заявление «обще
ства Джона Бэрча», 
— указывается в этой 
статье. — Заявление 
бэрчистов характери

зуется в ответе как 
«несдержанное, желч
ное выступление, пол
ное явной лжи и не

нависти по отношению 
ко всякой демократи
ческой мысли. 8 то.м 
числе и к  демократи
ческой мысли «Нью- 
Йорк тайме» — вооб
ще и к  коммунистам, 
в частности».

«Вчера, — заклю
чает «уоркер». — они 
окрестили коммуни
стом Кеннеди, сегодня 
они пытаются объ
явить коммунистом 
Освальда, но их под
линная цель остается 
той же — уничтоже

ние народных свобод 
на их пути к фашист
скому обществу. Это 
явная угроза демокра
тии в нашей стране.

Правительству и на
роду прра усилить 
бдительность против 
оголтелых ультра
правых заговорщиков, 
в авангарде к о т ^ ы х  
идут «общество Дж о
на Бэрча» и сторонни
ки сегрегации из «со
ветов белых граж
дан».

тельственная коалиция сколочена 
лидерами четырех партий: хри
стианско-демократической, социал- 
демократической. республикан
ской и социалистической.

Сегодня начнется обсуждение 
вопроса о доверии правительству 
Моро в верхней палате итальян
ского парламента—сенате.

Коммюнике сессии 
совета НАТО

ПАРИЖ, 18 декабря. (ТАСС). 0 
веобходимости .да.^ьяейших усилий 
по укреплению Североатлантическо
го союза, солидарности его членов 
и о их решимости противостоять 
мифической «агрессии» говорится в 
опубликованном здесь заключи
тельном коммюнике сессии совета 
НАТО. Авторы коммюнике провоз
глашают свое намерение защищать 
так называемую свободу Западного 
Берлина, который превращен члена
ми НАТО в один из очагов напря
женности в Европе.

В коммюнике декларируется 
стремление участников НАТО к до
стижению существенного улучше
ния отношений между Востоком и 
Западом.

ПОСЛЕДНИЙ РЕЙС БРАКОНЬЕРА
Как, вы не знаете Лянгузова? 

О-о! Василий Александрович 
Лянгузов известен по всему 
Колпашевскому обскому бассей
ну. Должность у  него ответ
ственная — старший инспектор 
рыбоохраны. Это его. так ска
зать, официальное лицо. А  
неофициально он — страстный 
любитель охоты и рыбалки. И 
масштабы любит крупные. Не
даром у него во дворе красав
цы краснолапые гогочут. Это не 
простые гуси — подсадные! Вы
пустит он их где-нибудь на озе
ре. укроется в скрадке. Смот
ришь. дикие гуси-лебеди и под
летают. Здесь уж  Василий 
Александрович не дремлет. Л у
пит из двух двухстволок две
надцатого калибра картечью — 
только перья летят во все сто
роны. Разбираться некогда, где 
гуси, а где лебеди. Бывает, так 
нагрузится добычей, что один 
не может унести.

У  Василия Александровича 
есть катер-теплоход и разные 
там снасти. А  если свои забу
дет, то ему и отобрать недолго, 
на то он и старший инспектор 
рыбоохраны Колпашевского бас
сейна.

Своей должностью он гордит
ся. Правда, за последний период 
сдавать стал старший инспек
тор, Года-то уж  не те. Да и лю
ди нынче пошли! Есть такие, что 
придираются к  каждым мело
чам. Вот хотя бы недавний слу
чай.

Поехал он в Александровский 
район проверить работу инспек
торов, заодно прихватил с со
бой и гусей, авось, поохотиться 
можно будет без ущерба для 
себя — командировочные-то 
все равно идут.

Охота оказалась неудачной. 
Улететь успели гуси-лебеди в 
теплые края. Тогда Василий 
Александрович приступил к  сво
им служебным обязанностям — 
задержал браконьера, отобрал 
у него сеть и обласок. Отобрал 
и поехал дальше. И решил при 
помощи конфискованных орудий 
лова пополнить свои домашние 
запасы свежанинкой — осетри

ной.

Приехав на плавежный песок 
у Овечьего острова, километрах 
в пятнадцати от Ново-Николь- 
ска, Василий Александрович 
приказал своим подчиненным 
заглушить мотор и закинуть се
ти. Места были знакомые. Не 
одного «корявого» забагрил он 
на этом промысловом песке.

Но вдруг так удачно начатая 
рыбалка была прервана. К  ры
бакам подъехали двое, председа
тель Ново-Никольского сельско
го Совета Н. Перемитин и лей
тенант милиции А . Залогин.

«Влипли». — подумал 
старший инспектор. Противный, 
холодный пот прошиб Василия 
Александровича. Он быстренько 
вбежал в каюту, разделся и. 
юркнув в постель, притворился 
спящим. Послышались голоса. 
В каюту постучали. Вошли его 
подчиненные. Пойманные с по
личным, OifH смущенно смотре
ли в пол. С ними Перемитин и 
Залогин. Пришлось старшему 
инспектору рыбоохраны отдать 
конфискованную им сеть. Обла
сок хотели забрать, но он умо
лил оставить под сохранную 
расписку.

Лянгузов метал гром и мол
нии в адрес подчиненных. При
кинувшись крайне возмущен- 
ны.м, он попросил А. Залогина 
оформить документы, уличаю
щие в браконьерстве его верных 
помощников — тех. кто закиды
вал сеть по его приказу.

Да, многозначительно скажет 
читатель, из воды сухим вышел. 
Тут вы глубоко ошибаетесь. Не 
помогли матерому браконьеру 
его письменные слезные воззва
ния к  начальнику отделения 
милиции Александровского рай
исполкома С. Першину и проку
рору Александровсиого района 
Ю. Иванову. Документы на бра
коньера направили в управле
ние Верхнеобгосрыбвода, а ору
дия лова сдали на хранение в 
Александровский рыбокомби
нат.

Вот ведь как бывает: по
должности — гроза браконье
ров. а копнуть глубже — сам 
матерый браконьер.

В. Ж УК О В . Н. ПЕРЕМ И
ТИ Н. В. ТРИФОНОВ.

ЦЕНА БУТЫЛКИ
Пассажиры мирно беседуют. 

Вдруг автобус резко затормо
зил. пропуская вперед машину 
скорой помощи.

— К  больному спешит, сер
дешная. — сочувственно заме
тила старушка в авто- 
бусё.

Другие пассажиры 
дружно вздохнули. От
куда им было знать, 
что «сердешная» пос
пешает к  магазину в 
селе Заварзине — 
шофер Евгений Кон
стантинов захотел вы
пить.

А  у магазина вся 
улица была запруже
на автомашинами. Сто
яли здесь и само
свалы. и бортовые, 
и «ЗИЛы». и даже «болер» 
из Томского спецавтохозяйства 
прикатил. И чьих только машин 
тут не было! Были машины авто
колонны 1235 и автохозяйства 
№  7. управления карьерами и 
областной санэпидстанции. Пока 
шоферы стояли в очереди, в ра
ботавших на малых оборотах 
двигателях машин незримо его-

В е л и к о д у ш н ы е . . .
У кладовщика Кожевииков- 

ского пищекомбината Е. Т. Гри
шаниной обнаружили недоста
чу. Ни много, ни мало, на 227 
рублей 90 копеек. Нехватило 
того, сего и. между прочим. 640 
литров газированной воды.

— Куда же она делась? — 
спросили кладовщика руководи
тели комбината.

— Рабочие выпили, — не 
моргнув глазом, ответила Еле
на Трофимовна. — Пришли, 
знаете, в склад и выпили.

— Ай-яй-яй! — покачали 
головами руководители. — 
Столько выпить. Видно, крепко
соленой селедки наелись. Какое 
они имели право государствен
ной газводой жажду утолять? 
Ну, ничего, мы их настигнем.

И настигли. Собрали собра
ние. Что же это. мол. получает
ся. товарищи? Выпили воду, а

рали государственные денежки. 
А в это время где-то «горели» 
планы перевозок, хозяйственни
ки жаловались на нехватку ав
тотранспорта и кто-то тщетно 
пытался вызвать к тяжело боль

ному машину «скорой помощи». 
Бежали рабочие минуты пред
приимчивых шоферов, и все они 
были оплачены полновесной на
родной копейкой. Дорогонько 
обошлась государству каждая 
бутылочка!

А  почему, собственно, долж
но расплачиваться государство?

И. Б А Р А Б А Ш .

кладовщик отвечай? Соберем по 
три рубля с глотки и покроем 
недостачу.

— Мы не пили! — раздались 
голоса.

— Ничего, пили, не пили, ка
кая разница? Надо выручить че
ловека. Гони монету.

Директор снял ш апку и по
шел по рядам...

Может, так это было, может, 
иначе, но факт остается фак
том: часть недостачи кладовщи
ка покрыли за счет работников 
пищекомбината — двадцать де
вять человек выложили-таки по 
три рубля.

Хорошо трудиться в таком 
великодушном коллективе! Про
воронишь вверенные тебе цен
ности — простят, попадешься, 
растратив казенные суммы. —  
выручат,

В. СТАРЦЕВ.

Фосфатиды — ц енны й корм
При длительном хранении расти

тельного масла на дне бутылки 
остается небольшой осадок. А ко
личество отходов растительного 
масла — фосфатидов на масло
бойных заводах исчисляется мно
гими тоннами. Использование фос
фатидов в качестве добавки к кор
мам сельскохозяйственных живот
ных и птицы весьма эффективно. 
Так, на крупнейшей птицефабрике 
в Ставропольском крае.после введе
ния в рационы добавки из фосфа
тидов суточный привес молодняка 
увеличился почти вдвое. Замеча
тельный результат был получен 
при добавке фосфатидов в корма ко
ров — суточные надои молока уве
личились в среднем на корову на 
2,5 килограмма.

Однако до сих пор не существо
вало разработанной технологии 
промышленного производства фос
фатидов. Такая технология была 
создана Украинским научко-иссле-

довательски.4 институтом масложи
ровой промышленности. Маслобой
ные заводы открыли новые цехи 
для производства этого корма, бога
того азотом и белками. Здесь после 
фильтрации остатки растительного 
.наела перерабатываются на цен
трифугах. Полученные фосфатиды 
с.чешиваются со жмыхом семян 
подсолнуха или других культур, 
идущих на производство раститель
ных масел. В тако.ч виде ценный 
корм поступает на животноводче
ские фер.ны.

Широкий промышленный выпуск 
кормовых фосфатидов на маслобой
ных предприятиях Украинской 
ССР полностью оправдал себя. Мно
гие украинские предприятия жи
ровой про.чышленности успешно 
освоили новую технологию выпу
ска ценною корма и перевыполни
ли плакьг его производства.

Н. НЕСВИТЕНКО .
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ОБЩЕСТВЕННОГО ПОРЯДКА

У К А З
П р е з и д и у м а  В е р х о в н о г о  С о в е т а  Р С Ф С Р

о награждении медалью «За отличную службу ио охране 
общественного порядка» работников отдела милиции исполкома 

Кировского районного Совета депутатов трудящихся 
города Томска Томской области

За засл)тл в охране ооществешого порядка и борьбе с преступ
ностью наградить от имени Президиума Верховного Совета СССР 
медалью «За отличную службу по охране общественного порядка»:

1. Лейтенанта милиции Липатникова Николая Ивановича —  опе
ративного уполномоченного.

2. Капитана милиции Марахонича Александра Тим((феевича —  
старшего оперативного уполномоченного.

3. Лейтенанта милиции Федосеева Виктора Николаевича —  стар
шего оперативного уполномоченного.
Председатель Президиума Верховного Совета РСФСР Н. ИГНАТОВ. 

Секретарь Президиума Верховного Совета РСФСР С. ОРЛОВ.
Москва, 16 декабря 1963 года.

☆  ☆

Слева налраво; Н. И . Лнпатннков, Марах(жнч, Н. Федосеев.
Фото Ф . Хитр1жевича.
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0 ...Мужчину, истекавшего
1 кровью от тяжелых ножевых ран, 
g доставили в одну из томских боль- 
g ниц. Он умер, так и не придя в
□ сознание. Личность его не удалось 
о установить —  при нем не оказа- 
g лось документов.
g Кто ночью совершил в Заис-
□ точье преступление? Кто убитый? 
о Немедленный выезд на место не 
gBHec ясности.
а Неужели убийце не было ока- 
озано сопротивление? Тогда и он 
о получил телесные повреждения, 
g Может, даже обратился за меди- 
о пинской помощью? Пожалуй, сто

лет безупречной службы». Это —  
его третья правительственная на
града. Несмотря на годы и нема
лую семью, Александр Тимофеевич 
успешно сочетает работу с заоч
ной учебой.

Николай Иванович Липатников 
— студент-заочник третьего кур
са юридического факультета. Он 
теперь, как Виктор Николаевич 
Федосеев, —  старший оператив
ный уполномоченный.

—  Еще зорче будем стоять на 
страже покоя людей, —  так вы
разил В. Н. Федосеев мысли, 
свои и товарищей.

С О В Е Щ А Н И Е  Р У К О В О Л И Т Е А Е Й  
Н А Р О А Н Ы Х  У Н И В Е Р С И Т Е Т О В

□ ИТ поинтересоваться в травмато- с,«апоооооо ао аоо оо ао оо оа ао аа во оо авоо оо ое Я  i 
“ логическом пункте.

Два дня в Томске проходило областное совещание 
председателей советов народных университетов и руко
водителей факультетов.

С докладом «О задачах народных университетов об
ласти в свете решеяий июньского Пленума ЦК КПСС» 
выступил руководитель лекторской группы обкома 
КПСС А. 3. Чернов.

В обсуждении доклада приняли участие председате
ли советов народных университетов: села Тегульдета —  
А. А. Шияиов. г. Асина —  А. М. Нестеров, г. Колла- 
шева— В. Н. Ровеиский, руководитель факультета ли
тературы и искусства Пудинского университета куль
туры Л. А. Бояринова, заместитель председателя совета

народных университетов г. Томска Б. С. Симоненко и 
другие. Они поделились опытом, отметили недостатки в 
работе университетов, внесли предложения по улучше
нию их деятельности.

На заключительном заседании секретарь обкома 
КПСС тов. Кузнецов А. И. рассказал о задачах по про
паганде материалов декабрьского Пленума ЦК КПСС, 
по улучшению работы народных университетов.

Участники совещания приоутствовали на занятиях 
народного университета литературы, театрального ис
кусства и кино в Доме ученых, просмотрели в област

ном драматическом театре спектакль «Русские люди», 
побывали на художественных выставках.

g Список пациентов, приходив-g 
оших в ту ночь и на следующееЗ 
§утро, —  длинный. Но если его§ 
“ внимательно изучить, «просеять» g 
g подозрительных... g
В Мысль эта оказалась правиль-В 
“ НОЙ. На следующий вечер пре-| 
§ступник был найден, установле-g
□ на личность убитого. g
□ В Ленинском и Кировском райо-В 
“ нах Томска участились случаи “  
i  взлома сейфов. На заводе «Кож-g 
D мех», в автохозяйстве № 1 и 
□других предприятиях 
ёцентра. Вор —  «медвежатник»,g
□ как его принято называть, смело □
□ орудовал, не оставляя никаких В 
“ следов. Последний раз была похи-“  
gщeнa крупная сумма —  шесть g
□ тысяч рублей. В
о Преступник пытался скрыться, § 
gHO в Москве настигла его кара-g 
§юшая рука правосудия. Хотя eg
□ момента кражи прошло немало □
“ Времени, поиски, кропотливая |  
g следовательская работа принесли! 
о желанные успехи. □
о Еще один случай. Поздно вече-| 
о ром на Сибирской улице ограбили “  
g человека. Около месяца длилисьg
□ розыски. Казалось, все понапрас-В
□ ну. Н вот задержан подозреваемый!
□ в преступлении. Да, это действи-g 
а тельно он— пострадавший опо-В
□ знал на нем... свои туфли. Осталь-В 
§ ное довершает опыт 0(ператив-§ 
gHofi работы. Как говорится: nog
□ ниточке —  до клубка. □
В Мы рассказали лишь о частице □ 
“ трудовых будней работников от-“  
g дела милиции Кировского райис-а
□ полкома, награжденных за заслу-° 
В ги в охране общественного поряд- □ 
gKa и борьбе с преступностью. Ca-g 
gыый старший из них по званию иВ
□ по трудовому стажу*—  Александра 
“ Тимофеевич Марахонич. Скромный» 
“ труд ето отмечен орденом Kpac-g 
gHO^ Звезды, медалью «За 20°
о  о
□^□□□□□□□□□□□□□□□□□□□вааааааааооааоЕЯ

Спортивное обозрен ие
За путевка в Инсбрук

У неба—верный 
помощник.

В наше время трудно жить и 
работать, не зная техники. Ме
ханизмы стали нашими спутни
ками, верными друзьями.

Вот почему, когда на фермах 
совхоза «Победа» производи
лась запись в ш колу механиза
торского всеобуча, в ней поже
лали заниматься почти все ме
ханизаторы и животноводы. 98  
механизаторов раз в неделю 
слушают преподавателей шко
лы: главного инженера сов
хоза М. С. Пинчука, заведую
щего ремонтной мастерской 
Н. Ф . Дудина, механика В. М. 
Гурдюкова. Они изучают ком
байны СК-3. СК-4. 53 животно
вода регулярно п о с е щ ^ т  круж 
ки, в которых знакомятся с ме
ханизмами доения.

Польза от таких занятий не
сомненна. Любой тракторист, 
пройдя курс в школе всеобуча, 
сможет заменить комбайнера, 
доярка легко справится с ме
ханическим доением.

Сели за конспекты бухгалте
ры совхоза, учетчики, бригади
ры. командиры механизирован
ных отрядов. Здесь проведено 
два занятия на темы: «Анализ 
хозяйственной деятельности сов
хоза за 10 месяцев» и «Норми
рование и оплата труда в сов
хозах».

По желанию слушателей эко
номического кр уж ка  на следу
ющем занятии будет разобрана 
основанная на взятых из прак
тики совхоза примерах тема 
«Организация механизированно
го отряда».

Труженики совхоза «Победа» 
1гчатся высокопроизводительно 
трудиться и отлично хозяйство
вать.

Месяц с небольшим отделяет 
нас от дня, когда в австрийском 
местечке Инсбруке загорится олим
пийский огонь. На «белую олим
пиаду» приедут также «летающие 
лыжники» Советского Союза. Кто 

областного! удостоится этой чести? Разумеет
ся. сильнейшие. Пока их имена не 
известны. Право это оспаривают 
многие. На их цветастых свитерах 
маленький значок кандидата в 
сборную страны.

Претенденты на путевку в И но  
брук тренируются. 15 декабря 
они провели контрольные соревно
вания на большом томском трамп
лине. Опять сибиряки увидели сво
их добрых знакомых: заслуженно
го мастера спорта Н. Каменского, 
мастеров спорта Н. Шамова, 
К . Цакадзе. способную молодежь 
А. Гриппу, П. Коваленко, А . Иван
никова и других.

...Первая серия прыжков. Сме
лая заявка у ленинградца П. Кова
ленко —  сразу 84,5 метра! Напом
ним читателям несколько данных 
из его спортивной биографии. Нын
че в марте П. Коваленко был чет
вертым в личном чемпионате стра
ны, до этого выиграл первенство 
вооруженных сил, стал вторым 
призером международных соревно
ваний — турне двух трамплинов 
Ленинград— Москва.

Следом стартует 18-летний Алек
сандр Иванников, рекордсмен и 
прошлогодний обладатель приза 
Томского трамплина. Красив пры
ж ок москвича, который приземлил
ся на невероятной отметке — 92 
метра! Но блестящий результат 
сводит на нет падение, и спортсмен 
выбывает из дальнейшей борьбы.

Дальше всех прыгает свердлов
чанин Ю. Заколюкин — 85 мет
ров. Длина «полетов» Б. Николае
ва и К . Цакадзе соответственно 84 
и 83,5 метра.

Судейская коллегия принимает 
решение укоротить стол отрыва, 
ибо лыжники попадают в опасную 
зону приземления.

Во второй серии прыжков лиди
рующее положение закрепил П. Ко
валенко. Длина его прыжка, как и 
К. Цакадзе, — 77 метров. Третья 
попытка принесла успех представи
телю Эстонии мастеру Р. Кыйву. 
Он взял рубеж в 76 метров.

Итог, несомненно, обрадовал ле
нинградца Петра Коваленко, кото
рый набрал 225,65 очка н опере
дил грозных соперников. На вто
ром месте свердловчанин Ю. Зако
люкин (222,7 очка). Далее следу
ют ветераны К. Цакадзе, Н. Ш а
мов. Н. Каменский, Б. Николаев, а 
также Ю. Зубарев.

Пока вот заветная семерка! Од

нако предстоят еще вторые конт
рольные отборочные соревнования. 
С их учетом будет укомплектована 
сборная команда Советского Сою
за, которой предстоит защищать 
честь страны на «белой олимпиа
де».

К р и в о ш е и н ц ы  
р е  «около» Кирова

В наших селах и деревнях мож
но повсюду увидеть красочные 
афиши с Кремлевской башней и 
бегущим лыжником. Призывают, 
они выйти на старт заочной эста
феты «Томск— Москва». Для по
бедителей учреждены памятные 
призы областного совета общества 
«Урожай». Чтобы стать обладате
лем этих спортивных трофеев, рай- 
рнной физкультурной организации 
в целом надо «пройти» не менее 
восьми тысяч километров — путь 
до столицы нашей Родины и обрат
но. Перед коллективами физкуль
туры совхозов, колхозов, предприя
тий и сельских учреждений по
ставлена цель — провести ка к  
можно больше лыжных соревнова
ний. привлечь к  участию в них 
тружеников разных возрастов, впи
сать в свой актив наибольшее ко 
личество покоренных километров. 
Специальные условия выработаны 
и для спортсменов из сельских 
школ. Здесь первенство присуж
дается юному коллективу, который 
к  2 февраля «финиширует» в 
Москве, то есть преодолеет рас
стояние в четыре тысячи километ
ров.

В прошлом году в эстафете уча
ствовало около четырех тысяч 
лыжников. Нынче число это увели
чится до десяти тысяч.

Эстафета «Томск— Москва» уже  
шествует по сельской лыжне. Кри
вошеинцы «на подходе» к  городу 
Кирову, а шегарцы «дошли» до 
Свердловска.

В прошедший выходной на лыжи 
стали сборные команды десяти 
районов области. Соревнования в 
зачет эстафеты состоялись в трех 
зонах. В Ш егарской зоне команд
ное первенство выиграли хозяева 
лыжни, в Асиновской — спортсме
ны Томского сельского района, в 
Колпашевской — парабельцы.

Успех выпал на долю парабель- 
ского лесоруба Петра Новосельце
ва. Когда он пересек финишную 
черту 15-километровой трассы, 
секундомер в руках судей показал 
59 минут 20 секунд! Это было луч
шее время, показанное спортсмена
ми во всех зонах на этой дистан
ции. Результат недавнего делега
та X I I I  съезда п ро^ою зов , шофе
ра совхоза «Томский» Михаила 
Иглакова — 1 час 02 мин. 29 сек. 
Хотя известный сельский бегун —

марафонец Александр Макаров 
был первым в Шегарской зоне, ос
тавив позади сильных спортсменов 
Владимира Мымрина из колхоза 
«Северное сияние» и Петра Стоя- 
кина из Мельникова, он прошел 
15 километров за 1 час 03 мин. 
34 сек.

Звание «хозяек пятикилометров
ки» завоевали Лидия Рулб (Мар
келове), Валентина Фигурно (Аси
но) и Тамара Аренкина (Колпаше- 
во).

Более ста лыжников внесли в 
этот день свой взнос в фонд лыж
ной эстафеты «Томск— Москва». 
Скоро лучшим, на счету которых 
окажется установленное положени
ем число пройденных километров, 
будут вручены памятные жетоны. 
Хочется, чтобы этот спортовный 
знак украшал лыжный костюм 
каждого сельского комсомольца, 
каждого физкультурника.

Эмблема-«Трудовые резервы»
...Закончился парад спортсменов 

и началось вручение грамот —  
получали их мастера производст
венного обучения, преподаватели, 
учащиеся.

Так в минувшее воскресенье бы
ла открыта в районе поселка Сте- 
пановки еще одна лыжная база —  
большая, благоустроенная. Она 
полностью возведена руками уча
щихся, которые выдержали марку 
будущих строителей. «Трудовые 
резервы» —  говорит эмблема на 
ней.

Почти все профессионально-тех
нические училища прислали пред
ставителей на этот праздник. Их 
сводный духовой оркестр привет
ствовал строителей и более 200 
участников лыжных соревнований. 
Состязания были массовыми, и по 
своим условиям командный . за

чет определялся по 10 результа
там у  юношей и по 5 — у деву
шек.

У  юных гонщиков первенство 
оспаривали тринадцать коллекти
вов. Общее первое место заняли 
гости из поселка Самусь. В инди
видуальном зачете лучшее время 
в гонке на 5 километров показаЛ 
В. Валико из профтехучилища 
№  10.

Среди женских команд сильней
шей оказалась первая команда 
профессионально-технического учи
лища №  7. Быстрее всех трехки
лометровую дистанцию прошла 
Л. Дьячкова (училище №  И ).

187 рекордных очков 
Ю. Пугачева

Кажется, не так трудно поразить 
из малокалиберной винтовки ми

шень на расстоянии в 50 метр<№. 
По двадцать выстрелов в каждом  
из трех положений: стоя, с колена, 
лежа. Но соперничать со спортсме
нами, зарекомендовавшими себя 
настоящими снайперами, нелегко. 
Вот они. мастера спорта— Е. Сар- 
таков, Г. Семенихин, А . Новиков. 
Г. Столяров, И. Шромов...

Подошла очередь 19-летнего сле
саря Ю рия Пугачева. Поборов вол
нение, он прицелился, спокойно на
жал на спуск. Судьи были прият
но удивлены, подведя итог выступ
ления молодого спортсмена. 562 
очка! Они поздравили его с мастер
ским результатом.

Кроме того, Ю. Пугачев устано
вил новый областной рекорд. В 
положении стоя он выбил 187 оч
ков из 200. Это на 8 очков больше 
прежнего наивысшего достижения, 
принадлежавшего тренеру Юрия 
—  мастеру спорта И. Шромову.

Юрий Пугачев занимается тре
тий год стрелковым спортом.

Среди женщин — впереди на 
огневом рубеже студентка химико
технологического факультета по
литехнического института Г. Зото
ва. Она только 7 очков недобрала 
до нормы мастера спорта.

Скоро померятся силами стрел
ки  из пистолета, среди них —  
молодые мастера спорта А . Пет
ров, Н. Демченко. В. Куликов и 
перворазрядники.

На беговой дорожке-  
быстроногие

Интересным был седьмой заезд 
в очередных бегах на Томском ип
подроме. Неоднократный победи
тель Мирзон на этот раз не выдер
жал своей марки. Первой фини
шировала Вишенка, управляемая 
мастером-наездником Н. Н. Мете- 
левым.

Рысаки-двухлетки Мимолетная 
и Исправный улучшили резвость 
соответственно на две н семь 
секунд. В этом заслуга большого 
любителя конного спорта, пенсио
нера А . К . Алексеева и помощни
ка наездника В. Д. Пучкова.

В заключительном заезде стар
товали самые быстроногие питом
цы ипподрома: Грим. Залп. Падуб. 
Гусляр и Тамбурин. Наездник 
1-й категории Н. В. Зиборов пер
вым привел к  финишу Тамбурина. 
Рысак «взял» 1.600-метровую ди
станцию за 2 мни. 18,2 сек. Это 
высокий показатель в зимнее вре-

Ученые-хнмики выезжают в села
Гости—ученые из Якутии 

Премьера народного театра 
Долголетие сибиряков

(7V И д е о л о ги ч е с к а я  к о м и с с и я  п р и  
п а р т к о м е  Т о м с к о г о  п о л и т е х н и ч е с к о г о  
и н с т и т у т а  р а з р а б о т а л а  п л а н  п о  п р о 
п а га н д е  р е ш е н и й  д е к а б р ь с к о г о  П л е 
н у м а  Ц К  К П С С  с р е д и  т р у ж е н и к о в  н а 
ш е й  о б л а с т и . В д е к а б р е  и я н в а р е  
г р у п п а  у ч е н ы х - х и м и к о в  в у з а  п р о 
ч т е т  л е к ц и и  в о т д а л е н н ы х  р а й о н а х .

В с о с т а в  л е к т о р с к о й  г р у п п ы  в о 
ш л и  д о ц е н т ы  В . К о я и н ,  Ю . Л е л ь ч у к ,  
В. Л о п а т и н с и и й ,  а с с и с т е н т  Ю . Ш е к е 
р о в , а с п и р а н т  А .  В и х а р е в  и  д р у г и е .

Н а ч а л о  п р о п а г а н д е  р е ш е н и и  де
к а б р ь с к о г о  П л е н у м а  Ц К  К П С С  у ж е  
п о л о ж е н о . П е р в у ю  л е к ц и ю  в К о л п а -  
ш е в е  н а  с е м и н а р е  п р о п а г а н д и с т о в  
п р о ч и т а л а  с т а р ш и й  п р е п о д а в а т е л ь  
п о л и т е х н и ч е с к о г о  и н с т и т у т а  Г . А . 
О р м а н . О н а  р а с с к а з а л а  о  п р о и з в о д с т 
в е  м и н е р а л ь н ы х  у д о б р е н и й  и  п е р 
с п е к т и в а х  р а з в и т и я  с е л ь с к о г о  х о з я й 
с т в а  в  с т р а н е ,  а т а и т е  в  З а п а д н о -  
С и б и р с к о м  э к о н о м и ч е с к о м  р а й о н е .

А .  Г Р Е Ч К И Н .
Т о м с к и й  у н и в е р с и т е т  п р и н и м а 

е т  д орог»4к г о с т е й . В н а ш  с т а р и н н ы й  
с и б и р с к и й  г о р о д  п р и б ы л а  д е л е г а ц и я  
и з  Я и у т с и о г о  у н и в е р с и т е т а  — р е к т о р  
И . Г. П о п о в , с е к р е т а р ь  п а р т б ю р о  
А .  А . С о с и н , д е к а н ы  м е д и ц и н с к о г о  
и  ф и з и к о - м а т е м а т и ч е с к о г о  ф а к у л ь т е 
т о в  Д . М . К р ы л о в  и А .  С. К о в а л е в с к и й . 
О н и  п о б ы в а л и  в л а б о р а т о р и я х  и о б 
щ е ж и т и я х  с т у д е н т о в , п о з н а к о м и л и с ь  
с  д е я т е л ь н о с т ь ю  о б щ е с т в е н н ы х  о р 
г а н и з а ц и й .

Т о м с к и й  в у з  у ж е  д в а  го д а  ш е ф с т 
в у е т  н а д  м о л о д ы м  в ы с ш и м  у ч е б н ы м  
з а в е д е н и е м  Я к у т и и .  У ч е н ы е  п о б ы в а л и  
д р у г  У д р у г а .  Э т о  в т о р о е  п о с е щ е н и е  
я к у т я н а м и  Т о м с к а .

Ш е ф ы  и  п о д ш е ф н ы е  н а м е т и л и  
п л а н  д а л ь н е й ш е го  н а у ч н о г о  с о т р у д 
н и ч е с т в а .

Ю . М Е Л Ь Н И К О В .
d  Н о в ы й  т е а т р а л ь н ы й  с е з о н  в  К о л - 

п а ш е в е  о т к р ы л с я  г е р о и ч е с к о й  д р а 
м о й  Г. М д и в а н и  « Д е н ь  р о ж д е н и я  Т е 
р е з ы » , р а с с к а з ы в а ю щ е й  о  К у б е . Г л а в 
н ы е  р о л и  в  э т о м  с п е к т а к л е  и с п о л н я 
л и  о п ы т н ы е  л ю б и т е л и  с ц е н ы  —  р а 
б о т н и ц а  п р о ф е с с и о н а л ь н о -т е х н и ч е с к о 
г о  у ч и л и щ а  Г. П а н о в а , п р е п о д а в а т е л ь  
ш к о л ы  М  2 В . Т у р о в с к и й ,  р а б о т н и ц а  
д е т с а д а  А .  П а н о в а  и  д р у г и е .

П р е м ь е р а  в ы з в а л а  б о л ь ш о й  и н т е 
р е с  у  к о л п а ш е в ц е в . В б л и ж а й ш е е

в р е м я  к о л л е к т и в  н а р о д н о г о  т е а т р а  
п р и с т у п и т  и  п о д г о т о в к е  п ь е с ы  В . Р о 
з о в а  «В  п о и с к а х  р а д о с т и » .

В . П И К А П О В , 
р е ж и с с е р  н а р о д н о г о  т е а т р а .

(?) У  г р а н и ц ы  с  с о с е д н е й  —  Н о в о 
с и б и р с к о й  о б л а с т ь ю  р а с к и н у л а с ь  Н о 
в а я  Б у р к а  —  ц е н т р а л ь н а я  у с а д ь б а  
к о л х о з а  и м е н и  Л е н и н а  Б а к ч а р с и о г о  
п р о и з в о д с т в е н н о г о  у п р а в л е н и я .  З д е сь  
в с е  х о р о ш о  з н а ю т  А л е к с а н д р у  П е т 
р о в н у  К р е ц у л .  А л е к с а н д р е  П е т р о в н е  
у ж е  10 6  л е т . Н е с м о т р я  н а  п р е к л о н 
н ы й  в о з р а с т , о н а  н е  с и д и т  с л о ж а  
р у к и :  п о м о г а е т  п о  х о з я й с т в у ,  в о д и т с я  
с  п р а в н у ч к о й  Г а л е й . С о се д и  р а с с к а 
з ы в а ю т ,  ч т о  е щ е  м и н у в ш е й  о с е н ь ю  
д о л г о ж и т е л ь н и ц а  п о м о г а л а  к о п а т ь  
к а р т о ф е л ь  в  о г о р о д е .

В м о л о д о с т и  А л е к с а н д р а  П е т р о в н а  
ж и л а  н а  У к р а и н е ,  в  ц а р с к о е  в р е м я  
б а т р а ч и л а . Х о р о ш о  п о м н и т  с о б ы т и я  
г р а ж д а н с к о й  в о й н ы , с т а н о в л е н и я  Со
в е т с к о й  в л а с т и  в  д е р е в н е . В  С и б и р и  
о н а  ж и в е т  у ж е  т р и д ц а т ь  л е т .

В Н о в о й  Б у р н е  е с т ь  е щ е  о д и н  д о л 
г о ж и т е л ь  —  С е р а ф и м  П е т р о в и ч  Л у 
к и н .  Ч е р е з  д в а  го д а  е м у  и с п о л н и т с я  
с т о  л е т . С . П . Л у к и н  б о д р . У  н е го  
б о л ь ш а я  с е м ь я : 14 в н у к о в ,  13  п р а в н у 
к о в  и 4  п р а п р а в н у к а .  С т а р ш е м у  с ы н у  
78  л е т .

А .  К А Р А Т А Е В .
(?) П а р т к о м  и  п р о ф с о ю з н а я  о р г а н и 

з а ц и я  Ю в а л и н с к о г о  о т д е л е н и я  « С е л ь 
х о з т е х н и к и »  п е р е д а л и  б и б л и о т е к е  
м е с т н о й  с р е д н е й  ш к о л ы  1 .300 т о м о в  
х у д о ж е с т в е н н о й ,  н а у ч н о й  и п о л и т и 
ч е с к о й  л и т е р а т у р ы .

Н . С У Х А Н О В .
(?) С т а р ш е к л а с с н и к и  Н о в о -Ю г и н с н о й  

в о с ь м и л е т и и  К а р г а с о и с к о й  п р о м ы ш 
л е н н о -п р о и з в о д с т в е н н о й  з о н ы  п о с т р о 
и л и  т е п л и ц у .  Ш н о л ь к и и и  б у д у т  в ы 
р а щ и в а т ь  в  н е й  о в о щ и  и  ц в е т о ч н у ю  
р а с с а д у ,

А . Г Р И Ш А Е В .
fS i Р а б о т н и к а м  п р и л а в к а  п р о м т о 

в а р н о г о  и х л е б н о г о  м а г а з и н о в  (за в е 
д у ю щ и е  т т .  М р я к и н а  и Ф о к и н а )  о р с а  
С а м у с ь с к о й  Р Э Б  п р и с в о е н о  з в а н и е  
к о л л е к т и в о в  к о м м у н и с т и ч е с к о г о  т р у 
д а .

М . К Л О Ч К Е В И Ч .

Редактор А . Н . НОВОСЕЛОВ.

Томская областная контора по прокату кинофильмов выпу
скает на экраны области с 25 декабря новый художественный 
фильм

„Под одной крЫшей"
(По мотивам одноименной повести Г. Леберехта). 

Производство киностудии «Таллинфильм».

Томское управление «Росглаввтормет» просит все организа
ции. предприятия, учреждения, общества и школы, на террито
рии Томской области сообщить свои расчетные реквизиты для 
оплаты за сданный металлолом до 1-го января 1964 года (пись
менно или по телефону).

Бюджетные организации’ должны сообщить только счета по 
хранению небюджетных средств. При неполучении реквизитов 
к  1 января 1964 г. деньги «будут перечислены в бюджет.

Реквизиты сообщить: г. Томск, улица Яковлева, 18. телефон 
26-57, управление «Росглаввтормет». 3 — 2

Коллектив Томской грузовой 
автотранспортной конторы №  1 
с прискорбием извещает, что 
17 декабря 1963 года после тя
желой болезни скончался ин
спектор отдела кадров, член 
КПСС косихин

Иван Иванович
и выражает глубокое собо

лезнование семье покойного.

Коллектив Томской област
ной ветеринарной бактериологи
ческой лаборатории с глубоким 
прискорбием извещает о смерти 
ветврача

Н Е Л Ю Б И Н А  
Ивана Дмитриевича, 

последовавшей 17 декабря 
1963 года, и выражает соболез
нование семье покойного.

Родильному )(ому имени Семаш
ко на постоянную ркботу требу
ются медицинские сестры в сани
тарки.

Обращаться: г. Томск, улица 
Крылова, 8, к  главному врачу.

Пивоваренному заводу срочно 
требуются: машинисты аммиачно- 
холодильных установок н воздуш
ных компрессоров, газоэлектро- 
сварщнк.

Обращаться: г. Томск, Москов
ский тракт, 46. 3 — 2

Томскому гормолзаводу тре
буется ннженер-электрик.

Оплата по соглашению 
Обращаться: г. Томск. 

Гагарина, 20,
улица
3 — 2

С. КО Н С ТАН ТИ Н О В . В. САЛ- 
НИС, Б. А Н ДР ЕЕВ . А . ЗА- 
ГР Я Д С КИ И , В. Ч И К И Ш Е В .

томский О БЛАСТНОЙ  
Д Р А М А Т И Ч Е С К И Й  ТЕ А ТР

19 д е к а б р я  —  « Р у с с к и е  л ю д и » .
20 д е к а б р я  —  « С е к р е т ы  ф и р м ы  
« К л е м е н с  и  с ы н » .

СЕГОДНЯ В КИ Н О ТЕ А ТР А Х : 
КИ Н О ТЕ А ТР  
имени М . ГО РЬКОГО

Б о л ь ш о й  з а л  « С м е р т ь  Т а р з а н а »
—  9 -3 0 . 11 -55 , 12 -20 , 13 -45 , 15 -10 , 
16 -35 , 18 . 19 -25 , 2 0 -5 0 , 2 2 -1 5 . Н а
с е а н с е  в  2 2 -1 5  с о с т о и т с я  в с т р е ч а  
с  з а с л у и с е н н ы м  а р т и с т о м  Р С Ф С Р  
Д . И . И л ь ч е н к о .
М а л ы й  з а л  —  « У т р е н н и е  п о е з 
д а »  —  8 . 10 -50 , 1 2 -4 0 , 14 -30 , 16 -20 ,
1 8 - 10 . « С м е р т ь  Т а р з а н а »  —  20,
21 - 2 5 . 22 -50 .
З а л  и и н о х р о н и н и  —  « З д р а в с т в у й , 
Н е т т е » , «О  ч е м  т ы  д у м а е ш ь , со л - 
д а т 7 » , «О  з е м л е  п о л о ц к о й »  —
9 - 3 0 , 12 -45 . 18 . 18 -15 . « М а т ч  г и 
г а н т о в » ,  « 8  с т р е м и т е л ь н о м  т е ч е 
н и и » ,  « О т в е т  н а  п и с ь м о » , «С в о б о 
д а  п р и ш л а  в  З а п а д н ы й  И р и а н »  —
10- 3 5 . 13 -50 , 17 -05 , 2 0 -2 0 . « В п е р е д  
и д у щ и е » , « К а ч к а н а р с к а я  б ы л ь » , 
« Л у ч и  ж и з н и » ,  « 3 5 -й  к и л о м е т р » , 
« К у р с ы  д л я  м у ж ч и н »  —  11 -40 ,
14- 5 5 , 18 -10 , 21 -25 .

К И Н О ТЕ А ТР  «О КТЯБРЬ»
З е л е н ы й  з а л  —  « С м е р т ь  Т а р з а 
н а »  —  9 -3 0 , 10 -55 , 12 -20 , 13-45,
1 5 - 10 . 16 -40 , 18 -10 , 19 -40 , 21 -10 .
2 2 - 40 .
Г о л у б о й  з а л  —  « С м е р т ь  Т а р з а н а »
~  11 -50 , 13 -15 . 14 -40 , 16 -10 , 17 -40 ,
1 9 - 10 . 2 0 -4 0 , 2 2 -1 0  .
Д л я  д е т е й  —  « Ф е я , н е  п о х о ж а я  
н а  д р у г и х »  —  9 . 10-25,

КИ Н О ТЕ А ТР  
имени И. Ч Е Р Н Ы Х

Б о л ь ш о й  з а л  —  « С м е р т ь  Т а р з а 
н а »  —  9 -2 0 , 10 -40 , 12 . 1 3 -2 0 , 14 -40 ,
16. 17 -20 , 18 -40 . 2 0 . 2 1 -2 0 , 22 -40 . 
М а л ы й  з а л  —  « С ч а с т ь е  н а д о  бе
р е ч ь *  —  9 -2 0 , 11 . 17 -40 , 19 -20 , 21 . 
22 -35 . « П о д н я т а я  ц е л и н а »  —  п е р 
в а я  с е р и я  —  12 -40 , т р е т ь я  с е р и я  
—  14 -20 .

КИ Н О ТЕ А ТР  
ДЕТСКОГО  ЗРИТЕЛЯ

—  « М а р ь я - и с к у е н н ц а »  —  9 , 10 -30 , 
12 . 13 -30 . 15 . 16 -30 . « Ч е л о в е к  с 
п о е з д а »  —  18. 19 -45 , 21 -30 .

ДО М  КУ Л Ь Т У Р Ы  
ЭНЕРГЕТИКО В

— « Б о л о т н а я  с о б а к а »  —  15 ч а с . 
« Н е з а б ы в а е м а я  в е с н а »  —  17, 19, 
2 1 .

ТЕ Л ЕВ И Д ЕН И Е
Ч Е Т В Е Р Г , 19  Д Е К А Б Р Я

12.30. И з  ц и к л а  « Ф и л ь м ы  о  х и м и и » . 
« В л а с т ь  н а д  в е щ е с т в о м » . 18.30. Н а 
а н т и р е л и г и о з н ы е  т е м ы . « Д о к у м е н т ы  
и з о б л и ч а ю т » . 18 .45 . Ф и л ь м  « В д о л ь  
г р а н и ц ы  и д е т  д о з о р » .  19.05. « З н а е т е  
л и  вы ?» . 19.20 . О ч е р к  « Ж е л а н н ы е  г о 
с т и » .  19.40. Э к р а н  —  п и о н е р а м  и 
ш к о л ь н и к а м .  20 .40 . Т е л е в и з и о н н ы е  н о 
в о с т и .  21 .00 . И т а л ь я н с к и й  х у д о ж е с т 
в е н н ы й  ф и л ь м  « Б у н т а р ь » . П о  о к о н ч а  
НИИ — т е л е в и з и о н н ы е  н о в о с т и .

Облфинотдел доводит до сведения всех граждан, что с 1 ян
варя 1964 года фннорганы приступают к  проведению учета пла
тельщиков налогов и сборов на 1964 год.

Граждане, имеющие доходы от занятий кустарными и ремес
ленными промыслами, а также от сдачи в наем помещений, обя
заны представить в районные и городские финансовые отделы 
к  15 января 1964 года декларации о полученных доходах за
1963 год. Кроме того, владельцы коров и лошадей, проживаю
щие в рабочих поселках (за исключением поселков, в которых 
запрещено содержание скота), должны с 1 января по 1 марта
1964 года уплатить установленные сборы.

Все граждане, проживающие в городах, рабочих поселках об
ласти и имеющие в личной собственности автомобили, мотоцик
лы (мотороллеры) и моторные лодки, обязаны уплатить сбор с 
транспортных средств в срок с 1 января по 1 марта 1964 года.
В случае неуплаты сбора в установленный срок органам госав- 
гоинспекции, органам милиции и службы Д О С А А Ф  предостав
лено право изымать выданные номерные знаки.

Домоуправляющие, коменданты домов и домовладельцы к  
10 апреля, 10 июля и 10 октября 1964 года обязаны сообщать 
районным и городским финансовым отделам об изменениях в 
облагаемых налогами доходах граждан, происшедших после на- ^  
логового учета. J

Томскому дрожжевому заводу 
требуются: инженер-энергетик, ма
шинисты турбовоздуходувок, трак
торист, кочегары н помощники ко 
чегаров, грузчики, заведующий 
складом, рабочие и штукатур-ма
ляр.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина, 190. 2 — 2

Управлению «Росглаввтормет» 
требуются секретарь-машинистка н 
техничка в производственный цех.

Обращаться: г. Томск, улица
Яковлева, 18. 2 — 2

Управлению карьерами требует
ся на постоянную работу шофер.

Обращаться: г. Томск, улица
Нижне-Луговая, 37, отдел кадров, 
телефон 43-96. 3 — 3

Областному управлению связи 
требуется на постоянную работу 
экономист.

Обращаться: г. Томск. улица 
Крылова, 21, 2-й этаж, комната 
14, телефон 30-62.

2 — 2

Управлению электросети «Томск
энерго» срочно требуются: электро
монтеры высоковольтной воздуш
ной сети, ученики электромонтеров.

Обращаться: г. Томск, Конная 
площадь. 10 (напротив драмати
ческого театра), отдел кадров. 2-й 
этаж, комната 14. 2 — 2

Томскому институту радиоэлек
троники и электронной техники 
срочно требуются: уборщицы, гар
деробщицы, кубовщицы, слесари, 
электромонтеры, голотер, дворнн- 
вв.

Обращаться: г. Томск, проспект 
имени Ленина. 40. комната 115, 
отдел кадров. 3 — 2

Томской кондитерской фабрике 
«Красная звезда» срочно требуют
ся заведующий складом и кладов
щики.

Обращаться: г. Томск, улица
Сибирская, 5, отдел кадров.

К о с и н о в а  Л ю б о в ь  Фи.1 и п п о в н а ,  п р о 
ж и в а ю щ а я  в  г . Т о м с к е , у л и ц а  К о т о в 
с к о г о .  15, в о з б у ж д а е т  д е л о  о  р а с т о р 
ж е н и и  б р а к а  с  Р о д и о н о в ы м  С е р г е е м
Г р и г о р ь е в и ч е м , п р о ж и в а ю щ и м  в  г . Н о 
в о с и б и р с к е .

Д е л о  б у д е т  р а с с м а т р и в а т ь с я  в  н а 
р о д н о м  с у д е  К и р о в с к о г о  р а й о н а  
г. Т о м с к а .

В а с е в а  М а й я  Г р и г о р ь е в н а ,  п р о ж и 
в а ю щ а я  в  г . Т о м с к е , п е р е у л о к  К у з 
н е ч н ы й . 1, в о з б у ж д а е т  д е л о  о  р а с т о р 
ж е н и и  б р а к а  с  В а с е в ы м  В л а д и м и р о м  
С т е п а н о в и ч е м , п р о ж и в а ю щ и м  в  г. 
Т о м с к е , у л и ц а  П р о л е т а р с к а я .  32.

Д ел о  б у д е т  р а с с м а т р и в а т ь с я  в  н а 
р о д н о м  с у д е  Л е н и н с к о г о  р а й о н а  
г . Т о м с к а .

Т а р а т о р и н  К о н с т а н т и н  В а с и л ь е в и ч .  ^
п р о ж и в а ю щ и й  в  г. Т о м с к е , п е р е у л о к  W
Б у т к е е в с к и й ,  5 , в о з б у ж д а е т  д е л о  о

Йа с т о р ж е н и и  б р а к а  с  Т а р а т о р и м о й  
л а в д и е й  И в а н о в н о й , п р о ж и в а ю щ е й  

в  г. Т о м с к е , у л и ц а  К р а с н о а р м е й с к а я ,
52.

Д ел о  б у д е т  р а с с м а т р и в а т ь с я  в  н а 
р о д н о м  с у д е  К и р о в с к о г о  р а й о н а  
г. Т о м с к а .

Ч е р н я к  Г а л и н а  С т е п а н о в н а ,  п р о ж и 
в а ю щ а я  в  г. Т о м с к е , у л и ц а  Ж е л е з н о 
д о р о ж н а я .  26, в о з б у ж д а е т  д е л о  о  р а с 
т о р ж е н и и  б р а к а  с  Ч е р н я к о м  А л е к с е е м  
Е в д о к и м о в и ч е м , п р о ж и в а ю щ и м  в 
г . А ч и н с к е ,  у л и ц а  К и р о в а , 82.

Д ел о  б у д е т  р а с с м а т р и в а т ь с я  в  н а 
р о д н о м  с у д е  Л е н и н с к о г о  р а й о н а  
г. Т о м с к а .

Т е л е ф о н ы : р е д а к т о р а  —  3 7 -3 7 , з а 
м е с т и т е л я  р е д а к т о р а  —  5 1 -7 5 , з а м е 
с т и т е л я  р е д а к т о р а  —  4 2 -4 4 , о т в е т ,
с е к р е т а р я  — 3 1 -1 9 , с е к р е т а р и а т а
—  4 2 -4 0 , о т д е л о в : и д е о л о г и ч е с к о г о
—  4 7 -4 5  и  4 2 -4 6 . п р о м ы ш л е н н о г о  и 
п а р т и й н о й  ж и з н и  — 3 7 -7 5 , с е л ь с и о х о -  
з я й с т в е н н о г о  и  п а р т и й н о й  ж и з н и  — 
3 7 -3 9 , с о в е т с к о г о  с т р о и т е л ь с т в а  и  б ы 
т а  3 7 -7 7 , п и с е м  и  р а б с е л ь к о р о в -  
е н о й  с е т и  —  3 7 -3 8  и  3 1 -4 7 , и н ф о р м а 
ц и и  —  5 1 -6 1 . з а м . з а в . и з д а т е л ь с т в о м

—  5 2 -2 3 , б у х г а л т е 
р и и  и  о т д е л а  о б ъ 
я в л е н и й  ~  3 7 -3 6 , 
с т е н о г р а ф и с т к и  
52 -02 .

Mt 2  п о л и -

З а к а з  4 033


